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ANOS

Fiscalização da Prefeitura atrasa 
o início das eletivas em Cascavel

Paciente que está na fila de espera das cirurgias eletivas 
e recebeu a convocação na semana passada para, enfim, 
realizar o procedimento ficou profundamente frustrado. 
Depois de viver a expectativa de ter seu problema resolvido, 
chegou a notícia de que a fiscalização da Vigilância Sanitária 
da Prefeitura de Cascavel “travou” o início dos trabalhos no 
Centro de Cirurgias Eletivas do Huop (Hospital Universitário 
do Oeste do Paraná). Por meio de nota, o Huop disse que 
“os apontamentos feitos por parte da Vigilância Sanitária, 
foram realizados, respeitando o relatório apresentado, o 

que levou ao anúncio do início das cirurgias, que deveria ter 
acontecido na segunda-feira (9)”, mas sem a liberação não 
foi possível. “O Huop segue aguardando a liberação final 
para imediatamente dar início às cirurgias dos pacientes”, 
completou a nota. O Jornal O Paraná procurou a Vigilância 
Sanitária e, de acordo com a Secretaria Municipal de 
Comunicação Social, “o relatório de pendências foi entregue 
na terça-feira (10) e o retorno para análise dos fiscais foi 
recebido nesta quarta-feira (11) aonde ainda encontra-se 
em fase de aprovação na Divisão”.
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Cirurgias eletivas: Huop chama pacientes, mas
fiscalização municipal barra início dos trabalhos
Cascavel – Uma fila que não 
se sabe nem mais onde come-
ça e que não tem fim. Este é o 
resumo da grande quantidade 
de pessoas que aguardam há 
dias, meses ou anos por uma 
cirurgia eletiva, que acaba 
sendo deixada de lado quando 
surgem os casos de urgência e 
emergência. Por anos, as cirur-
gias são feitas por meio de par-
cerias nos hospitais públicos, 
com as chamadas “verbas ca-
rimbadas”, como é o caso das 
emendas impositivas dos ve-
readores de Cascavel que, em 
2023, conseguiram dar uma 
“aliviada” na situação. 

Somente na fila de espera 
do Huop (Hospital Universi-
tário do Oeste do Paraná) são 
pelo menos, 3,2 mil pacientes 
que aguardam pelo procedi-
mento via SUS (Sistema Único 
de Saúde) e, para reduzir isso, 
um projeto começou a ser tra-
balhado há meses, culminan-
do na implantação do Centro 
de Cirurgias Eletivas, já “inau-
gurado” no prédio que abriga-
ria a Ala de Queimados, que 
nunca chegou a sair do papel. 

O espaço estava ocioso e 
durante a pandemia foi utiliza-
do como “Ala Covid-19”. Após 
o fim do período mais crítico 
da doença, com a estrutura já 
montada, o Huop que atende 
demanda de uma população 
de mais de 2 milhões de pa-

Previsão de 400 procedimentos mensais
De acordo com o diretor-geral do Huop, Rafael Muniz, atualmente 

ocorrem dentro do hospital 129 procedimentos ao mês, 80 de baixa e 
média complexidade e 49 de alta complexidade, de forma remunerada, 
valor repassado pela Sesa e que, além disso, existem as cirurgias gerais. 
Muniz disse ainda que com a abertura do Centro a previsão é de realizar 
cerca de 400 cirurgias por mês. 

Além das eletivas, existe ainda a previsão da realização de cerca de 
mil procedimentos de cirurgias de urgência e de emergência que visam 
aliviar o PS (Pronto-Socorro) durante os 12 meses. Para este lote o 
valor previsto é de R$ 5.399.170,00 para os mil atendimentos, pagos 
na medida em que os atendimentos forem necessários. O PS conta com 
33 leitos, espaço que sempre está superlotado.

cientes na Macrorregião Oeste, 
decidiu transferir a estrutura 
de UTI’s (Unidades de Terapia 
Intensiva) para o espaço que 
agora foi destinado às eleti-
vas, já que com a inauguração 
da nova Ala Materno Infantil, 
o hospital precisou reorgani-
zar sua estrutura para abrigar 
cerca de 350 leitos.

ANÚNCIO FRUSTRADO
Na semana passada a di-

reção do Huop anunciou o 
esperado início das cirurgias 
eletivas para segunda-feira 
(9), o que acabou não aconte-
cendo devido à falta de libe-
ração por parte da Vigilância 
Sanitária Municipal. Por meio 
de nota, o Huop disse que “foi 
realizada uma visita inicial por 
parte da Vigilância Sanitária e 
as adequações foram feitas”. 
Porém, “na sequência pediram 
uma nova reunião e aponta-
ram outras adaptações”.

Segundo o hospital, “os 
apontamentos feitos por 
parte da Vigilância Sanitária, 
foram realizados, respeitan-
do o relatório apresentado, o 
que levou ao anúncio do início 
das cirurgias, que deveria ter 
acontecido na segunda-feira 
(9)”, mas sem a liberação não 
foi possível. “O Huop segue 
aguardando a liberação final 
para imediatamente dar iní-
cio às cirurgias dos pacien-

tes”, completou a nota.

O MUNICÍPIO
A reportagem do Jornal O 

Paraná procurou a Vigilância 
Sanitária Municipal, por meio 
da Secom (Secretaria Munici-
pal de Comunicação Social), 
que relatou que “foi realiza-
da uma inspeção no dia 9 de 
setembro, dia em que estava 
marcado o início das cirurgias 
para a verificação das condi-
ções higiênico-sanitárias e li-
beração da área pós-obra, mas 
que no momento da inspeção, 
o local ainda encontrava-se na 
fase final de obras, o que difi-
cultou a verificação detalhada 
de algumas situações relativas 
às instalações e fluxos”.

De acordo com a Secom, 
“o relatório de pendências foi 
entregue na terça-feira (10) e o 
retorno para análise dos fiscais 
foi recebido nesta quarta-feira 
(11) aonde ainda encontra-se 
em fase de aprovação na Di-
visão”. Ainda segundo o Mu-
nicípio, para o funcionamento 
do Centro Cirúrgico, o Projeto 
Básico de Arquitetura precisa 

ser aprovado pela Vigilância 
Sanitária, uma vez que há re-
gramento específico para cada 
tipo de atividade. 

TERCEIRIZADO 
O anúncio do início do fun-

cionamento do Centro de Ci-
rurgias Eletivas do Huop foi 
feito no dia 4 de setembro, 
durante entrevista coletiva 
concedida pelo diretor-geral 
do Huop, Rafael Muniz, que 
explicou que o hospital havia 
triado cerca de 90 pacientes, 
que já estariam aptos para 
passarem pelo procedimento. 
A reportagem do Jornal O Pa-
raná trouxe a informação em 
primeira mão, ainda no início 

de julho, sobre a contratação 
da empresa que fará a admi-
nistração do espaço. 

A empresa que administrara 
o serviço para as cirurgias ele-
tivas, é a CIS (Centro Integrado 
em Saúde), da cidade de Santa 
Mariana, por um prazo de 12 
meses. O valor do contrato é de 
R$ 32 milhões para a realização 
de 3.120 cirurgias: cirurgia geral, 
ortopedia, urologia e vascular. 
O valor unitário de cada proce-
dimento varia de R$ 3.128,22 a 
R$ 17.569,63. A CIS abriu um am-
bulatório no centro de Cascavel 
para o atendimento aos pacien-
tes, mas as cirurgias serão rea-
lizadas no Huop, no prédio do 
Centro de Cirurgias Eletivas. 

Este é o primeiro contrato 
de terceirização de serviços do 
Huop que tem parceria com a 
Sesa (Secretaria de Estado 
da Saúde). Neste valor ainda 
será aplicado um desconto de 
6% referente aos serviços que 
serão oferecidos pelo hospital 
como enxoval, alimentação 
dos pacientes, recolhimento 
de lixo hospitalar e a limpeza. 
Todo o restante de serviço ne-
cessário, inclusive equipamen-
tos é de responsabilidade da 
empresa vencedora. 

Enquanto pacientes convocados aguardam a data da cirurgia, 
Huop aguarda a liberação da Vigilância Sanitária municipal

Brasília - De janeiro até a pri-
meira semana de setembro 
deste ano, o Brasil registrou 
1.015 casos confirmados ou 
prováveis de mpox. O número 
supera o total de casos notifi-
cados ao longo de todo o ano 
passado, quando foram con-
tabilizados 853. Há ainda 426 
casos suspeitos da doença. Os 
dados foram divulgados pelo 
Ministério da Saúde em infor-
me semanal.

De acordo com o boletim, 
o Sudeste concentra a maior 
parte dos casos de mpox no 
país, 80,9% ou 821 do total. Os 
estados com maiores quanti-
tativos de casos são São Paulo 
(533 ou 52,5%), Rio de Janeiro 
(224 ou 22,1%), Minas Gerais 
(56 ou 5,5%) e Bahia (40 ou 
3,9%). 

Apenas duas unidades fede-
rativas seguem sem registro de 
casos confirmados ou prová-
veis: Amapá e Piauí.

São Paulo lidera a lista de 
municípios com maior número 
de casos confirmados e prová-
veis da doença (370 ou 36,5%), 
seguido pelo Rio de Janeiro 
(167 ou 16,5%), Belo Horizon-
te (43 ou 4,2%), Salvador (28 ou 
2,8%) e Brasília (23 ou 2,3%). 
Entre os atuais 426 casos sus-
peitos no Brasil, o estado de 
São Paulo responde por 39,7%, 
com 169 casos.

PERFIL
O perfil de casos confirma-

dos e prováveis de mpox no 
país, segundo o informe, con-
tinua sendo majoritariamente 
composto por pessoas do sexo 
masculino (956 ou 94,2%) na 
faixa etária de 18 a 39 anos 
(718 ou 70,7%). Apenas um 
caso foi registrado na faixa etá-
ria até 4 anos. Até o momento, 
não foram registrados casos 
confirmados e prováveis em 
gestantes. 

Brasil já supera marca
dos mil casos de mpox



Candidaturas 
deferidas
O candidato a prefeito de 
Cascavel, Edgar Bueno, 
teve o pedido de registro 
de candidatura deferido 
pela Justiça Eleitoral. Além 
de Edgar Bueno, Marcio 
Pacheco e o candidato 
apoiado pela atual gestão 
também tiveram os pedi-
dos de registro deferidos. 
Agora, falta a Justiça 
analisar apenas o pedido 
de registro da candidata 
Professora Liliam.

Vereadores 
Podemos
O presidente do Podemos 
de Cascavel, Eloir Posser, 
confirmou à coluna que 
a Executiva Municipal do 
partido irá abrir um pro-
cesso interno contra os 
candidatos a vereadores 
que estão desobedecendo 
as orientações do partido 
sobre o candidato que o 
Podemos está apoiando 
nas eleições de 2024. 

Vereadores 
Podemos II
O Podemos de Cascavel 
aprovou em convenção 
partidária coligação com o 
PP de Marcio Pacheco, no 
entanto, alguns dos candi-
datos a vereadores estão 
apoiando outro candidato. 
O Podemos busca o cance-
lamento dos registros de 
candidaturas destes candi-
datos “desobedientes”.

Na Itaipu?
Corre informações nos 
bastidores da imprensa de 
que um prefeito de uma 
cidade do Oeste do Paraná 
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editoria e colaboradores
da redaçãoInforme Federações partidárias fazem

estreia na disputa municipal;
três estão registradas no TSE
Cascavel - A eleição de 2024 
será o primeiro pleito munici-
pal com a participação das fe-
derações partidárias. Somente 
participam aquelas que regis-
traram o estatuto no TSE (Tri-
bunal Superior Eleitoral) até 
a data-limite de 6 de abril, ou 
seja, seis meses antes do pri-
meiro turno do pleito. Nas elei-
ções de outubro, mais de 155 
milhões de eleitoras e eleitores 
estão aptos a votar para os car-
gos de prefeito, vice-prefeito e 
vereador em mais de 5,5 mil 
municípios do país.

A federação partidária é a 
reunião de dois ou mais par-
tidos políticos que já têm re-
gistro no TSE, com afinidade 
programática, para atuar como 
se fosse uma única agremia-
ção. Essa forma de organização 
das legendas tem abrangência 
nacional e foi instituída pela 
reforma eleitoral de 2021, que 
alterou a Lei dos Partidos Polí-
ticos e a Lei das Eleições.

FEDERAÇÃO E 
CANDIDATURAS

A federação partidária pode 
ter candidatas e candidatos 
tanto nas eleições majoritárias 
(cargos de presidente da Re-
pública, governador, senador 
e prefeito) quanto nos pleitos 
proporcionais (cargos de de-
putado federal, deputado es-
tadual ou distrital e vereador). 
Já para as coligações partidá-
rias só é possível lançar candi-
datas e candidatos aos cargos 
em pleitos majoritários, com 
disputa individual para as Câ-
maras Municipais.

A federação vigora por prazo 
indeterminado, devendo os 
partidos políticos nela perma-
necer por, no mínimo, quatro 
anos, contados da data de seu 
ingresso. Atualmente, o Bra-
sil conta com três federações 
partidárias, que abrangem sete 
partidos políticos. A Federação 
Brasil da Esperança, que conta 
com o PT, PCdoB e PV; a Federa-
ção PSDB Cidadania, integrada 
pelo PSDB e o Cidadania; e a Fe-
deração PSOL REDE que oficiali-
za a união do PSOL com a Rede 
Sustentabilidade.

Segundo uma resolução do 
TSE, que dispõe sobre as fede-
rações partidárias, os partidos 

“Impositivas” também são novidades
Outro instituto que será novidade nas eleições de 2024 em Cascavel 

são as emendas impositivas dos vereadores. O instrumento foi aprovado 
em 2022 pela Câmara de Cascavel e permite que os vereadores indi-
quem ações, projetos e obras que a prefeitura seja obrigada a executar. 

Para 2023 foi projetado um montante destinado a atender às emendas 
impositivas dos vereadores de R$ 8.976.430,50. Conforme a legislação 
que estabeleceu as emendas impositivas, os parlamentares devem des-
tinar 50% do valor que lhes cabe para ações na área de saúde.

Ou seja, com esse instituto em vigor, os vereadores que possuem 
mandato na Câmara de Cascavel têm uma facilidade maior para mostrar 
o trabalho para à população. A questão é que em 6 de outubro saberemos 
se o instrumento fará diferença ou não no pleito de 2024.

integrantes da federação con-
servam o seu nome, a sua sigla 
e o seu número próprio, inexis-
tindo uma atribuição de núme-
ro à federação.

Além disso, as legendas que 
compõem uma federação per-
manecem também com o qua-
dro próprio de filiados; o direito 
ao recebimento direto dos re-
passes do FEFC (Fundo Parti-
dário e do Fundo Especial de 
Financiamento de Campanhas), 
conhecido como Fundo Eleito-
ral, o direito de acesso gratui-
to ao rádio e à televisão para a 
veiculação de propaganda par-
tidária; o dever de prestar con-
tas e a responsabilidade pelos 
recolhimentos e pelas sanções 
que lhes sejam imputadas por 
decisão judicial.

A prestação de contas da fe-
deração corresponderá àquela 

apresentada à Justiça Eleitoral 
pelos partidos que a integram 
e em todos os níveis de direção 
partidária. Já a regularidade 
dos gastos em prol da federa-
ção será verificada na respectiva 
prestação de contas do partido 
político que realizou a despesa.

O partido que se desligar 
antes do prazo mínimo de 
quatro anos de uma federa-
ção não poderá ingressar em 
outra e, ainda, não poderá 
celebrar coligação nas duas 
eleições seguintes. Outra pe-
nalidade é não poder utilizar 
o Fundo Partidário durante o 
tempo que faltar para comple-
tar o período em que deveria 
estar na federação. A exceção 
a essa regra ocorre no caso de 
a federação ser extinta apenas 
em caso de fusão dos partidos 
ou incorporação.

Duas federações em Cascavel
Nas eleições municipais de Cascavel, duas federações possuem 

candidatos a prefeito, a Federação Brasil da Esperança, que tem a can-
didata Professora Liliam (PT) e também a Federação PSDB/Cidadania, 
que conta com o candidato a prefeito Edgar Bueno (PSDB).

No entanto, diferente dos outros partidos que podem indicar o 
número de candidatos correspondentes ao número de vereadores que a 
Câmara local tem mais um, todos os partidos da federação podem indicar 
juntos o número de vereadores mais um. Por exemplo: em Cascavel, a 
Câmara de Vereadores possui 21 vereadores, sendo assim, cada partido 
que disputa as eleições poderá indicar no máximo 22 candidatos, ou 
seja, 21 vereadores e mais um. No caso da federação do PSDB/Cida-
dania, os dois partidos devem indicar juntos 22 candidatos e não cada 
partido indicar os 22. 

Governador em Cascavel
O governador do Paraná, Ratinho Junior (PSD), estará 
em Cascavel nesta quinta-feira (12), participando de 
uma caminhada de apoio a um candidato à Prefeitura 
de Cascavel. Em outra oportunidade que o governador 

era esperado por esse candidato, ele não veio na última 
hora e deixou muitas pessoas com dúvidas.

Espaço democrático
O Jornal O Paraná, como registrado na coluna, ontem (11), 

prepara para a primeira semana de outubro um sabatina 
com todos os candidatos a prefeito de Cascavel. Os quatro 
“prefeituráveis” foram convidados para o sorteio da ordem 
de publicação das entrevistas que serão veiculadas simul-
taneamente no jornal impresso e no portal www.oparana.
com.br, ratificando o compromisso com o debate público, 

transparente e democrático. Quanto mais o eleitor conhece 
o candidato, mais condições e critérios tem para fazer sua 

escolha de forma consciente.

que não está concorrendo 
à reeleição nas eleições de 
2024 deverá ser nomeado 
na Itaipu no início de 
2025, após o final de seu 
mandato, para coordenar 
um programa nos 399 
municípios do Paraná. O 
tal prefeito estaria com 
audaciosos planos para 
chegar à Assembleia Legis-
lativa do Paraná.

Eleições Curitiba
Um levantamento realizado 
pelo Paraná Pesquisas 
e divulgado ontem (11) 
mostra que o vice-prefeito 
de Curitiba Eduardo Pimen-
tel (PSD) está liderando a 
disputa para a Prefeitura 
de Curitiba. Pimentel tem 
32,1% das intenções de 
voto, bem à frente do 
ex-prefeito e deputado 
federal Luciano Ducci 
(PSB), que aparece com 
16%. O deputado estadual 
Ney Leprevost (União) tem 
12,5%, seguido do ex-go-
vernador Roberto Requião 
(Mobiliza), com 10,9%. Os 
outros candidatos soma-
ram menos de 6%. A pes-
quisa está registrada no 
Tribunal Superior Eleitoral 
sob o n.º PR-02748/2024.

Moro réu
Uma suposta calúnia feita 
durante uma festa junina 
no Clube Duque de Caxias, 
em Curitiba, contra o 
ministro Gilmar Mendes, 
fez com que o senador do 
Paraná Sergio Moro (União 
Brasil) virasse réu em um 
processo no STF. O minis-
tro Alexandre de Moraes 
comunicou a situação ao 
presidente do Senado, 
Rodrigo Pacheco (PSD).

Federações unem partidos na disputa pela Câmara Municipal; 
nas coligações a disputa é individual

FLAVIO ULSENHEIMER /ASSESSORIA CMC
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Da Redação ADI-PR Curitiba  
Coluna publicada simultaneamente em 22 jornais e 
portais associados. Saiba mais em www.adipr.com.br

Cascavel – Caminhoneiros 
autônomos e transportadoras 
estão apavorados com a possi-
bilidade de aumento da tarifa 
de importação de pneus de 16% 
para 35%. É mais uma punha-
lada nas costas do governo 
federal contra um setor funda-
mental para o desenvolvimento 
macroeconômico nacional: o 
de transportes.

Em algumas regiões do 
País, começam a ‘pipocar’ nas 
plataformas de comunicação 
mensagens de apoio à parali-
sação dos caminhoneiros, na 
tentativa de frear essa situa-
ção. Em entrevista concedida 
à equipe de reportagem do 
Jornal O Paraná, o presidente 
do Sintropar (Sindicato das 
Empresas de Transporte de 
Cargas e Logística do Oeste do 
Paraná), Antonio Ruiz, desco-
nhece mobilização em torno 
da greve do setor e aproveita 
para apresentar um estudo 
desenvolvido pelo Departa-
mento Tarifário da NTC-Lo-
gística (SP), que mostra que o 
impacto de uma medida como 
essa seria de R$ 2 bilhões/ano 
ao setor rodoviário. “Em uma 
audiência pública em Brasília, 
foi apresentado esse minucioso 
estudo e preocupou a todos a 
possibilidade de blindar essa 
competitividade”, destacou.

“Não é algo simples fazer a 
importação de pneus. Além de 
vencer os trâmites burocráticos, 
é preciso comprar uma carga 
cheia, ou seja, um contêiner 
com 240 pneus”, comenta. “O 
impacto será grande no setor e 
também refletirá no setor pro-
dutivo”, alerta Ruiz. O dirigente 
do setor de transportes criticou 
a postura do governo. “Estamos 
em um momento no País que 
o governo só pensa em taxa-
ção. Para nós não é surpresa 
ele querer taxar algo que vai 
impactar um dos setores mais 
importantes para o desenvol-
vimento do Brasil, o segmento 
produtivo”, disse, em entrevista 
ao O Paraná.

O PESO DO CUSTO
O estudo teve como objetivo 

demonstrar como o aumento 
do imposto no preço dos pneus 
novos importados irá impactar 
sob vários aspectos a atividade 
de transporte rodoviário de 

Audiência 
Nesta terça-feira, durante 

audiência na Comissão de Viação 
de Transportes na Câmara dos 
Deputados, o superintendente de 
Serviços de Transporte Rodoviá-
ria da agência, José Aires Amaral 
Filho, disse que a medida pode 
causar sucateamento do setor. 
94% dos 747 mil transportado-
res registrados no país possuem 
até três veículos e não consegui-
riam transferir os custos de um 
eventual aumento dos preços dos 
pneus para o frete.  

Fim da competitividade
no setor de pneus terá
impacto de R$ 2 bi/ano

GERALDO BUBNIAK / AEN

carga e também para a socie-
dade brasileira em geral.

O peso do custo da roda-
gem, pneus novos e reforma-
dos, em um veículo comercial 
(caminhões) está ligado dire-
tamente ao seu porte e a qui-
lometragem rodada por ele. 
Para ser mais assertivo, neste 
estudo foi utilizada uma com-
posição bem competitiva, com 
uma relação custo por tonelada 
baixo e, que é muito utilizada 
no escoamento das safras, nas 
cargas industriais e nas transfe-
rências de mercadorias entre as 
cidades: um cavalo mecânico 
6x4 tracionando um semirrebo-
que de quatro eixos.

IMPACTO
Segundo a ANIP (Associa-

ção Nacional da Indústria de 
Pneumáticos) foram vendidos 
em 2024, de janeiro a junho, um 
total de 3.387.866 pneus novos 
nacionais de carga (63,06% do 
mercado) e aproximadamente 
2.154.756 unidades foram 
importadas.

Deste total, inicialmente 
serão utilizados como base de 
cálculo só os vendidos para 
reposição, ou seja, 2.478.611 
nacionais e 1.569.866 impor-
tados no 1º semestre de 2024.

O preço médio dos pneus de 
caminhões considerando todas 
as médias utilizadas está na 
casa de R$ 2.015,00 os nacio-
nais e de R$ 1.410,50 (desconto 
de aproximadamente 30%) os 
importados, de acordo com a 
pesquisa da NTC.  

Com estas informações já 
é possível aferir que o impacto 
total para o setor, caso seja eli-
minada a competitividade, pode 
chegar à casa de 2 bilhões por 
ano para o transporte de carga: 
1.569.866 (meio ano) X 2 X R$ 
604,50 (diferença = 2.015,00-
1.410,50) = 1.897.967.483,64.

Outro impacto trazido pela 
possível medida está relacio-
nado ao preço dos implemen-
tos rodoviários, gerando um 
aumento em torno de 5,8% no 
preço do implemento.

A medida poderá afetar 
também os custos operacionais 
dos caminhões. Neste caso, o 
impacto é mais significativo 
para os autônomos (caminho-
neiros ou TAC) que possuem 
veículos de menor valor (mais 
velhos) e menores custos (não 
possuem custos administrati-
vos significativos e a sua carga 
de impostos é menor).

Para as empresas trans-
portadoras que historica-
mente têm um lucro médio na 
casa dos 5,0%, está mudança 
poderá representar, caso seja 
adotada, uma redução no seu 
resultado de 30%.

Já para a sociedade, com o 
repasse para o frete o reajuste 
seria na casa dos 1,5%, sendo 
que o peso maior recairá sobre 
os produtos transportados 
mais baratos, em especial os 
da cesta básica, por exemplo, 
cujo impacto poderá chegar a 
ser de aproximadamente 4,5%. 

Documentário
Os quatro primeiros 
episódios da série do 
documentário sobre os 50 
anos da Itaipu Binacional 
já podem ser assistidos 
no YouTube. Depois do 
lançamento no dia 7 de 
julho, em Foz do Iguaçu, e 
exibições em Curitiba e em 
Brasília, agora a produção 
está disponível para todo 
o público interessado. 
O canal da Itaipu no 
YouTube é youtube.com/@
itaipubinacional.

WorldSkills 
Competition
A 47ª edição da WorldSkills 
Competition iniciou na 
terça-feira (10) e seguirá 
até domingo (15) em Lyon, 
na França.  Trata-se do 
grande centro de exposições 
com a participação de 
profissionais de mídia e 
imprensa do mundo inteiro. 
Representantes de mais 
de 60 países tiveram a 
oportunidade de participar 
de uma visita guiada por 
vencedores de edições 
passadas do torneio, hoje 
embaixadores do projeto.

Senac, presente!
O Senac, com todos os 
seus competidores, está 
presente no Hall 3 da 
47ª edição da WorldSkills 
Competition, onde se 
concentram as ocupações 
de Serviço de Restaurante, 
Cuidados de Saúde e Apoio 
Social, Estética e Bem-
estar, Cozinha, Recepção 
de Hotel e Cabeleireiro. O 
público pode acompanhar a 
cobertura em tempo real das 
provas pelas redes sociais 
do Senac.

Crescendo
A Cooperativa Lar, com 
sede em Medianeira e a 
terceira maior cooperativa 
agropecuária do Paraná, 
comprou por R$ 280 milhões 

DER tem Pix
Dívidas com o Departamento de Estradas de Rodagem 

do Paraná (DER/PR) agora podem ser pagas via Pix. Com 
essa facilitação na forma de pagamento, os cidadãos 

podem ter suas solicitações liberadas em até 15 minutos. 
Para fazer a solicitação de pagamento via Pix, é preciso 

acessar o site oficial do DER-PR.

a indústria de óleos da 
Copagril em Marechal 
Cândido Rondon, reativada 
em 2021. Em 2020, a Lar já 
havia adquirido as unidades 
de abate de frangos e de 
fabricação de rações que 
a Copagril mantinha em 
Marechal Cândido Rondon e 
Entre Rios do Oeste.

Libera aí
A Abrabar e a Feturismo 
solicitaram ao secretário 
estadual Hudson Teixeira 
(Segurança) a liberação da 
venda de bebidas alcoólicas 
em 6 de outubro, primeiro 
turno das eleições. “A 
medida só prejudica o 
setor de gastronomia e 
entretenimento. Estamos 
reforçando novamente por 
entender que já não cabe 
mais a lei seca no período 
e para que a Secretaria 
de Segurança não edite 
a resolução”, disse o 
presidente Fábio Aguayo.

Conectividade
A Operação Conectividade 
mobilizou 800 policiais civis 
e militares em 27 cidades, 
aprendeu 3,6 toneladas de 
fios de cobre e 12 pessoas 
foram presas em flagrante. 
“Estamos intensificando 
as ações para combater 
esses crimes, não apenas 
para reduzir os impactos 
econômicos e sociais, mas 
também para garantir que 
serviços essenciais, como 
energia e telecomunicações, 
não sejam comprometidos”, 
disse o secretário da 
Segurança Pública, Hudson 
Leôncio Teixeira.

FIT
O Paraná levará 10 
empresas de turismo para 
oferecer produtos e serviços 
no estande do Viaje Paraná 
na Feira Internacional do 
Turismo em Buenos Aires, 
entre 28 de setembro e 
1º de outubro, que deve 
receber 87 mil visitantes.  
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Fui ali e volto

Em agosto, a Comissão 
de Relações Exteriores da 
Câmara aprovou convites 
para o assessor especial da 
Presidência, Celso Amorim, 
e o chanceler Mauro Vieira 
explicarem a postura brasi-
leira em relação às eleições 
na Venezuela. As datas de 
10 e 11 de setembro foram 
propostas sabendo-se que 
eram inviáveis. Amorim 
está na Rússia e Vieira, no 
circuito Riad-Omã. Continuam 
fugindo da cobrança sobre 
Nicolás Maduro.

What else? 
A Embaixada dos EUA acom-
panha o interesse de Marcel 
van Hattem (NOVO-RS) de 
realizar audiência na Câmara 
com o ex-assessor interna-
cional de Bolsonaro Filipe 
Martins, recentemente solto 
da cadeia. O deputado pode 
expor questões de segurança 
nacional para Washington. 
Van Hattem quer elucidar 
eventuais incoerências sobre 
registros das visitas de Mar-
tins aos EUA que resultaram 
na sua prisão.

Perdeu, Excelência 
O TRE-PB reafirmou a tese 
do “prefeito itinerante”, 

Pressão total
O presidente da Câmara, Arthur Lira, se reuniu ontem com 
o deputado Elmar Nascimento (União-BA), rifado para a sua 
sucessão, para evitar qualquer ruído entre eles. Não haverá 
crise, garante quem sabe do que houve. Mas a pressão total 

veio de outra frente. Os 20 maiores empresários do País 
– numa lista que circula no Congresso, que fez o ranking – 
telefonaram insistentemente para Lira desde terça, pressio-
nando para que vote o PL 1.847/24, que mantém regime de 
tributação especial sobre a folha de pagamento, iniciado na 

pandemia da Covid. A correria foi grande porque dia 20 fecha-
-se o mês fiscal e os impostos podem vir com a carga toda. 
Surtiu efeito. Na terça, a Casa aprovou urgência da proposta 
em plenário, e Lira prometeu incluir na pauta ontem. Essa 

turma de patrões representa 17 setores e emprega centenas 
de milhares de trabalhadores. Pela proposta acordada (já 
aprovada no Senado), mantém-se regime gradual de tribu-
tação da folha deste ano até 2027, saindo de 1% a 4,5% 

atuais de contribuição social da receita bruta, até os 20% do 
INSS, como manda a lei.

quando mandatos executivos 
são consecutivos, negando 
a candidatura do deputado 
estadual Chico Mendes (PSB) 
à prefeitura de Cajazeiras. 
Foi eleito prefeito em 2016 
e reeleito em 2020 em São 
José de Piranhas. Em 2022, 
renunciou para concorrer à 
Assembleia da Paraíba, e 
alegava que a sua eleição 
para o legislativo consistia 
rompimento do vínculo com 
mandato de prefeito. 

Sobrou pra ela
Está pronta para votação 
no Senado a indicação 
da diplomata Gilda Motta 
Santos Neves para chefiar 
a Embaixada do Brasil na 
Turquia. Apesar do discurso, 
o Governo Lula tem reser-
vado às mulheres apenas 
os postos menos relevantes 
no exterior. No linguajar do 
Itamaraty, a Turquia é um 
posto bastante secundário. 
Atualmente, o comércio bila-
teral gira em torno de US$ 
3,4 bilhões e o Brasil não é 
prioridade para os turcos.

Derrapou, bateu 
Os corredores da ANTT 
sopram que caiu o superin-
tendente de fiscalização, 
Felipe da Costa Freitas, que 
bateu de frente com muitos 
servidores. Consta extrao-
ficialmente que criou um 
procedimento sem consultar 
a Procuradoria do órgão, e o 
diretor-geral Rafael Vitale deu 
a canetada. Até o fecha-
mento da Coluna, ontem à 
noite, a ANTT não respondeu 
a demanda. Freitas já teria 
mandado um adeus nos 
grupos de whatsapp. 

Brasília - A CCJ (Comissão de 
Constituição e Justiça e de Ci-
dadania) da Câmara dos Depu-
tados concluiu, ontem (11), a 
discussão da PEC (Proposta de 
Emenda à Constituição) 8/21, 
que limita as decisões mo-
nocráticas (individuais) dos 
ministros do STF (Supremo 
Tribunal Federal) e em outros 
tribunais superiores. A votação 
ficará para outra data. Mais 
cedo, os líderes partidários na 
comissão fecharam um acor-
do de procedimentos para res-
tringir o dia aos debates sobre 
o parecer do relator da PEC, 
deputado Marcel van Hattem 
(Novo-RS), favorável ao texto.

O relator afirmou que a 
proposta aprimora o quadro 
institucional do País “num mo-
mento de degeneração”. “Este 
Parlamento precisa se impor 
dentro daquilo que lhe é com-
petente, o dever de resguardar 
as nossas funções legislativas”, 
disse.

Durante a discussão do pa-
recer do relator, deputados se 
alternaram contra e a favor da 
PEC. O deputado Arthur Olivei-
ra Maia (União-BA) deu o tom 
dos favoráveis à proposta. Ele 
afirmou que não era razoável 
um único ministro do Supremo 
suspender lei que passou por 
diversas instâncias antes de 
ser aprovada na Câmara e no 

  ABR

Impeachment de Moraes no sistema
E o pedido de impeachment contra o ministro do STF, Alexandre de 

Moraes, já está cadastrado no sistema do Senado. A petição conta com a 
153 deputados federais e mais de 1,4 milhão de populares que apontam 
que Moraes exerce atividade “judicante de maneira ilegal” e deve ser des-
tituído de sua função. Com 53 páginas, o documento detalha “crimes de 
responsabilidade” praticados pelo ministro.

A PEC 8/21 prevê 
o seguinte
*Proíbe decisões individuais que 
suspendam a eficácia de leis ou 
atos dos presidentes dos poderes 
Executivo e Legislativo (Câmara 
e Senado);
*Permite decisões individuais 
apenas para a suspensão de efi-
cácia de lei durante o recesso do 
Judiciário, em casos de grave 
urgência ou risco de dano irrepa-
rável, com prazo de 30 dias para 
o julgamento colegiado após o 
fim do recesso;
*Determina o prazo de seis 
meses para o julgamento de ação 
que peça declaração de incons-
titucionalidade de lei, após o 
deferimento de medida cautelar 
- depois desse prazo, ela passará 
a ter prioridade na pauta do STF.

Projeto da anistia e PEC que
“limita” poderes do STF vão
ficar para depois da eleição

Senado e sancionada pelo Exe-
cutivo. “Será que é razoável al-
guém imaginar que depois de 
todo esse trâmite, um minis-
tro do Supremo, sozinho, sen-
tado no seu gabinete, pegue 
aquela lei e, numa canetada 
só, desfaça o trabalho de 513 
deputados, de 81 senadores, 
do presidente da República?”, 
questionou.

A deputada Bia Kicis (PL-DF) 
também defendeu a aprovação 
da proposta. Segundo ela, a 
medida não é “uma agressão a 
ministro do Supremo, mas uma 
garantia de direitos fundamen-
tais de qualquer cidadão”.

Contrário à proposta, o de-
putado Chico Alencar (Psol-RJ) 
argumentou que o próprio Su-
premo já se antecipou à dis-
cussão do Congresso e, em 
2022, mudou o seu regimento 
interno para estabelecer que 
algumas medidas cautelares 
decididas monocraticamente 
devem ser analisadas por cole-
giado (turma ou plenário) em 
até 90 dias.

ANISTIA
O projeto de lei (PL) que 

concede anistia aos condena-
dos nos atos registrados no 
dia 8 de janeiro de 2023 não 
entrou na pauta de votação 
da Comissão de Constituição 
e Justiça (CCJ) desta quarta-
-feira (11), conforme havia pro-
metido a presidente da CCJ, a 

deputada federal Caroline de 
Toni (PL-SC). Na terça-feira(10), 
a análise do projeto foi cance-
lada quando a Ordem do Dia 
foi iniciada na sessão do plená-
rio da Câmara. O regimento da 
Casa proíbe que as comissões 
deliberem enquanto há sessão 
no plenário. 

Como a pauta a quarta-feira 
(11) já estava fechada, a estra-
tégia era incluir o PL da anis-
tia como extrapauta. Mas, para 
isso, seria necessário ter o voto 
da maioria absoluta da comis-
são, o que não ocorreu.  “Infe-
lizmente, no dia de hoje, nós 
estamos vendo que a anistia 
está sendo utilizada para bar-
ganhas políticas”, disse a presi-
dente da CCJ, Caroline de Toni 
(PL-SC), acrescentando que a 
pauta deve voltar à Comissão 
em outubro.

O relator da matéria, de-
putado Rodrigo Valadares 
(União-SE), também lamen-
tou. “Estamos vendo, desde o 
dia de ontem (terça,10), uma 
manobra do governo, da es-
querda, uma manobra de vá-
rias pessoas. Estamos sofrendo 
todo tipo de obstrução, de re-
taliação”, reclamou.

Deputados favoráveis ao PL 
da anistia, inclusive o relator, 
tem condicionado o apoio a 
qualquer candidato à Presi-
dência da Câmara, em eleição 
prevista para 2025, ao compro-
misso com o PL da anistia. 
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Brasília – O presidente Lula 
afirmou, nesta quarta-feira 
(11), que o Brasil continuará 
acolhendo os imigrantes vene-
zuelanos que buscarem refú-
gio no país. Em entrevista à 
Rádio Norte FM, de Manaus, 
Lula disse esperar que o país 
vizinho “volte à normalidade”.

“O ministro das Relações 
Exteriores [Mauro Vieira] está 
com orientação e determina-
ção da Presidência da Repú-
blica para que a gente trate com 
muito respeito as pessoas que 
estão vindo para o Brasil por 
necessidade de sobrevivência. 
Você sabe que o ser humano é 
meio nômade, quando ele não 
tem onde comer, quando ele 
não tem onde trabalhar, ele 
fica procurando outros lugares”, 
disse Lula.

“Essas pessoas que estão 
vindo para cá vão ter que ser 
bem tratadas e o governo fede-
ral tem a obrigação de ajudar o 
estado de Roraima a cuidar da 
educação dessa gente, a cuidar 
da manutenção dessa gente, 
porque nós não queremos 
que essas pessoas venham 
para cá e passem mais neces-
sidade ainda do que já passava 
na Venezuela”, acrescentou o 
presidente.

Sem informar a data, Lula 
disse que vai visitar Roraima 
e conversar com o governa-
dor Antonio Denarium sobre 
o tema. “Para que a gente 
possa, definitivamente, tratar 
com muita responsabilidade 
e respeito esses milhares de 

Brasil abrigará refugiados 
da Venezuela até que país 
retome a “normalidade”

 Imigrantes venezuelanos cruzam a fronteira com o Brasil

AEN

venezuelanos que estão no 
Brasil. E eu espero que a Vene-
zuela volte à normalidade 
e que essa gente possa vol-
tar para a Venezuela o mais 
rápido possível”, disse Lula em 
referência à crise econômica e 
social e à instabilidade política 
no país vizinho.

ELEIÇÕES
Em julho, foram realizadas 

eleições presidenciais na Vene-
zuela, em um pleito marcado 
por suspeitas de fraudes. Lula 
diz não reconhecer a reeleição 
do presidente Nicolás Maduro 
até que as autoridades do 
país apresentem as atas com 
os dados da votação por mesa 
eleitoral.

As cidades de Boa Vista 
e Pacaraima, em Roraima, 
são as principais portas de 
entrada de venezuelanos que 
buscam melhores condições 
de vida no Brasil. Para dar 
uma resposta humanitária às 
demandas que chegam pela 
fronteira, o governo brasileiro 
realiza a Operação Acolhida, 

em parceria com mais de 120 
organizações nacionais e inter-
nacionais, sociedade civil e ini-
ciativa privada.

MAIS DE UM MILHÃO
Segundo dados da Orga-

nização Internacional para 
as Migrações (OIM), agência 
das Nações Unidas, 1.134.532 
migrantes venezuelanos entra-
ram no Brasil de janeiro de 
2017 até julho de 2024. Desse 
total, 532.773 já deixaram o 
país. A Operação Acolhida é 
estruturada em torno de três 
eixos: ordenamento de fron-
teira, acolhimento e interio-
rização. Entre abril de 2018 
e março de 2024 mais de 125 
mil pessoas foram beneficia-
das pela estratégia de inte-
riorização do governo federal. 
Parte dos imigrantes acabam 
ficando nos dez abrigos da 
operação distribuídos em 
Boa Vista e Pacaraima, mas, 
de acordo com os dados do 
governo, a população venezue-
lana fora dos abrigos aumen-
tou 8% em janeiro deste ano.  

Sistema prisional II
A iniciativa foi da Comissão 
de Execução Penal da 
Subseção, com o apoio 
da Comissão de Direitos 
Humanos. A ação trouxe 
a Cascavel a doutora 
Rose Mary Candido Plans, 
coordenadora de Defesa 
dos Direitos Humanos na 
Secretaria Nacional de 
Promoção e Defesa dos 
Direitos Humanos, órgão 
vinculado ao Ministério 
dos Direitos Humanos e 
da Cidadania. Essa união 
reforça o compromisso 
da entidade com a defesa 
dos direitos humanos e 
a melhoria do sistema 
prisional.

Corregedoria
O presidente da Comissão 
do Direito do Trabalho 
da OAB Cascavel, Dr. 
Jhonathan Simon, esteve 
em reunião com o 
desembargador corregedor 
do Tribunal Regional do 
Trabalho da 9ª Região, 
Dr. Benedito Xavier da 
Silva. Na ocasião, o 
presidente reportou 
todas as problemáticas 
a ele passadas. O 
desembargador, receptivo e 
sensível com as questões, 
informou que a corregedoria 
é parceira dos advogados e 
está à disposição  
para receber sugestões  
da classe.

Independência 
do Brasil
No dia 7 de setembro, 
a OAB Cascavel marcou 
presença no desfile cívico. 
A entidade trouxe uma 
missão especial: unir forças 
em um movimento inédito 
de conscientização contra 
o feminicídio e a violência 
contra a mulher. Esse foi 
mais um ato de cidadania e 
justiça proposto  
pela Subseção.

Setembro Amarelo
Neste mês de prevenção ao 
suicídio, a CAAPR (Caixa de 
Assistência dos Advogados 
do Paraná) convida os 
advogados e dependentes 
estatutários para voltarem 
a atenção para a saúde 
mental. É possível garantir 
uma sessão psicológica 
e uma orientação 
psicológica subsidiadas 
pela instituição. O valor 
subsidiado é de R$ 45,00. 
Mais informações: 
(45) 3306-7405.

Smart Cities 
Restaurativas
Com o objetivo de 
aproximar cada vez mais 
os setores da sociedade 
dos métodos de soluções 
pacíficas de controvérsias, 
a OAB Cascavel realizará 
o “Treinamento Smart 
Cities Restaurativas: do 
planejamento à ação”. O 
evento é promovido pela 
Comissão dos Métodos 
Adequados de Tratamento 
e Resolução de Conflitos e 
contará com a palestrante 
Márcia Sarubbi Lippamann. 
A palestra ocorrerá no 
próximo dia 12, às 08h, na 
sede da Subseção.

Direito 
Previdenciário
No dia 13 de setembro, 
será realizado o I Seminário 
de Direito Previdenciário 
do Oeste do Paraná. 
O evento ocorrerá das 
08h às 20h30, na ACIC 
(Associação Comercial e 
Industrial de Cascavel). 
A ação é realizada em 
conjunto pelas comissões 
de Direito Previdenciário 
das Subseções do oeste 
paranaense.  
Mais informações:  
https://www.oabcascavel.
org.br/eventos.  

Sistema prisional
Visando propor melhorias para os sistema prisional e 

alcançar a efetiva implementação de políticas públicas que 
promovam dignidade humana e ressocialização, a OAB 

Cascavel concluiu, na última quarta-feira (4), uma série de 
visitas a unidades prisionais no Oeste do Paraná, incluindo 

Cascavel, Toledo, Corbélia e Catanduvas.

Brasília – Quem se aposen-
tar ou receber pensão do Ins-
tituto Nacional do Seguro 
Social (INSS) a partir de 2 de 
janeiro de 2025 poderá pedir 
crédito consignado nos pri-
meiros 90 dias de pagamento 
no banco onde recebe o bene-
fício. O segurado, no entanto, 
não poderá fazer portabilidade 
nesse período.

A mudança consta de Ins-
trução Normativa do INSS 
publicada no fim de agosto. 
O órgão flexibilizou uma res-
trição para a concessão de 
crédito consignado em vigor 
desde 2022. 

Atualmente, novos apo-
sentados e pensionistas não 
podem contratar crédito con-
signado nos 90 primeiros dias 
após a concessão do benefício. 
Com a mudança, ele poderá 
desbloquear a operação de 
crédito, desde que seja no 
banco onde recebe o benefício. 
A partir do 91º dia, o segurado 
pode pedir o crédito consig-
nado e fazer a portabilidade 
para a instituição financeira 
que ofereça juros mais baixos. 

Tradicionalmente, os bancos 
onde o INSS paga as aposenta-
dorias, pensões e auxílios são 
escolhidos por meio do leilão da 

folha de pagamento. As concor-
rências são feitas por estados ou 
regiões a cada cinco anos.

Em nota, o INSS informou 
que a mudança permite que 
o segurado consiga contra-
tar operações de crédito ao 
mesmo tempo em que é pro-
tegido do assédio das demais 
instituições financeiras nos 
três primeiros meses de paga-
mento da aposentadoria ou 
pensão. A instrução norma-
tiva também estabeleceu que 
os procuradores dos aposenta-
dos e pensionistas não podem 
autorizar o desbloqueio das 
operações de crédito.   

INSS flexibiliza regras para consignado
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Brasília – O ministro de Minas 
e Energia, Alexandre Silveira, 
anunciou que está em análise 
a possibilidade de reintrodu-
zir o Horário de Verão no Bra-
sil. Essa medida visa melhorar 
o fornecimento de energia du-
rante os horários de maior de-
manda, que ocorrem entre 18h 
e 20h. A proposta foi discutida 
em uma entrevista ao portal 
“Poder360”, onde o ministro 
ressaltou a importância dessa 
iniciativa. 

A suspensão do Horário de 
Verão ocorreu durante a gestão 
do ex-presidente Michel Temer, 
e agora, com a nova avaliação, 
Silveira acredita que a mudan-
ça pode ser benéfica.

Ele mencionou que pes-

Curitiba – O setor de ser-
viços e as atividades turís-
ticas do Paraná cresceram 
bem acima da média na-
cional nos primeiros sete 

meses do ano. É o que 
mostra a Pesquisa Mensal 
de Serviços (PMS) divulga-
da nesta quarta-feira (11) 
pelo Instituto Brasileiro 

de Geografia e Estatística 
(IBGE). O volume de ser-

viços avançou 4,1% entre 
janeiro e julho no Estado, 
mais do que o dobro do 

que o Brasil, que teve alta 
de 1,8%. Já o turismo para-
naense aumentou 5,4% no 
acumulado do ano, contra 
1,3% da média nacional.
As atividades turísticas 
avançaram em todos os 
períodos no Estado. Na 

comparação de julho desse 
ano com o mesmo mês 
de 2023, o Paraná cres-
ceu mais de seis pontos 
percentuais que o Brasil, 
chegando a uma alta de 
7,6% no Estado contra 

1,2% no País. No acumu-
lado de 12 meses, entre 

agosto de 2023 e julho de 
2024, o Paraná teve o me-
lhor resultado do Sul, com 
alta de 7%. Já na compa-

ração com junho deste 
ano, o avanço do Estado 
foi de 0,8%, enquanto no 
Brasil houve queda 0,9%.

Ministro de Minas e Energia analisa 
retorno do Horário de Verão no Brasil

 A
E

N
 

quisas recentes mostram que 
a maioria da população é favo-
rável ao retorno do horário es-
pecial, o que poderia impactar 
positivamente setores como o 
turismo. Além de atender à de-
manda energética, o Horário 
de Verão também pode contri-
buir para a redução da carga 
elétrica. Silveira argumentou 
que essa alteração ajudaria a 
evitar o acionamento de ter-
melétricas, que são mais one-
rosas, aumentando assim a 
eficiência do sistema elétrico.

“BOA ALTERNATIVA”
O vice-presidente e ministro 

do Desenvolvimento, Indús-
tria, Comércio e Serviços, Ge-
raldo Alckmin (PSB), afirmou 

ontem (11) considerar a volta 
do horário de verão “uma boa 
alternativa para poupar ener-
gia” no momento em que o 
Brasil passa por uma estiagem. 
Disse que há outras formas de 
economia, como campanhas 
para evitar o desperdício.

“Eu acho que o ministro [de 
Minas e Energia, Alexandre Sil-
veira] falou uma coisa impor-
tante: não vai faltar energia. 
Mas nós todos precisamos 
ajudar. Então, horário de verão 
pode ser uma boa alternati-
va para você poupar energia. 
Campanha para economizar 
energia, para procurar evitar o 
desperdício. Tem várias alter-
nativas”, disse Alckmin a jorna-
listas no Palácio do Planalto.

Brasília – As contas do gover-
no central tiveram um déficit 
primário de R$ 22,8 bilhões em 
agosto, de acordo com uma 
estimativa preliminar do Ins-
tituto de Pesquisa Econômica 
Aplicada (Ipea), com base em 
dados da execução orçamen-
tária registrados no Sistema 
Integrado de Administração 
Financeira (Siafi) do Governo 
Federal. No acumulado do ano, 
o resultado primário apresenta 
um déficit de R$ 100,1 bilhões, 
a preços constantes de agos-
to, ante o déficit de R$ 109,3 
bilhões no mesmo período de 
2023.

A receita líquida do gover-
no central atingiu R$ 148,4 
bilhões em agosto, um cres-
cimento de 5,8% em termos 
reais, na comparação com 
agosto do ano passado. Por 

sua vez, a despesa totalizou 
R$ 171,2 bilhões, crescimento 
de 1,9% em relação ao mesmo 
período de 2023.

A receita total teve um au-
mento real de 9,5% em agosto, 
frente ao montante arrecada-
do no mesmo mês de 2023. 
Isso se deu em função do bom 
desempenho da arrecadação 
das receitas administradas 
pela Receita Federal do Brasil 
(RFB), com expansão de 10,8%.

As receitas não administra-
das pela RFB tiveram um cres-
cimento real de arrecadação 
de 6,3%, enquanto as receitas 
do Regime Geral de Previdên-
cia Social (RGPS) apresenta-
ram um acréscimo de 8,1%. 
Com isso, após as transferên-
cias legais e constitucionais, a 
receita líquida registrou alta de 
R$ 8,2 bilhões (5,8%) a preços 

Acumulado
Nos dados acumulados no ano até agosto, a despesa teve um cres-

cimento real de R$ 98,6 bilhões (7%) em relação ao mesmo período de 
2023. Os destaques ficaram por conta do pagamento de Outras Despesas 
Obrigatórias” – Benefício de Prestação Continuada da Lei Orgânica da Assis-
tência Social (BPC/Loas), Renda Mensal Vitalícia (RMV), sentenças judi-
ciais e precatórios, Fundeb e créditos extraordinários – e pelo pagamento 
de despesas discricionárias do Poder Executivo, as quais totalizaram um 
aumento real de R$ 57,9 bilhões (27,5%).

constantes.
No acumulado de janeiro 

a agosto, a receita líquida de 
transferências teve uma va-
riação real positiva de 8,4%, 
somando um crescimento 
de R$ 107,8 bilhões a preços 
constantes. Essa variação foi 
fortemente impactada pelo 
bom desempenho da arreca-
dação das receitas administra-
das pela RFB, que tiveram um 
acréscimo de R$ 116,7 bilhões 
(11,6%) no período.

O aumento de R$ 3,2 bi-
lhões (1,9%) na despesa total, 
em relação a agosto de 2023, 
pode ser explicado principal-
mente por dois motivos. O pri-
meiro é a alta de R$ 9,6 bilhões 
(45,2%) de “Outras Despesas 
Obrigatórias”. O segundo mo-
tivo foi o menor volume de pa-
gamento de despesas do Poder 
Executivo sujeitas à programa-
ção financeira, que apresentou 
uma diminuição de R$ 8,4 bi-
lhões (-17,4%). 

Ipea estima déficit primário de R$ 22,8 bi

PR: Serviços 
e turismo 

crescem acima 
da média

Alexandre Silveira, ministro de 
Minas e Energia

Autônomo e Facultativo 

Valor mínimo R$ 1.412,00 20% R$ 282,40

Valor máximo R$ 7.786,02 20% R$ 1.557,20

O AUTÔNOMO que prestar serviços só a pessoas físi-

cas e o FA CULTATIVO podem contribuir com 11%

sobre o salário mínimo. Donas de casa de baixa renda

podem recolher sobre 5% do salário mínimo.

Índice em % JUL AGO ano 12m 

IPCA (IBGE) 0,38 -0,02 2,85 4,24

IGP-M (FGV) 0,61 0,29 2,00 4,26

IGP-DI (FGV) 0,83 0,12 2,07 4,23

Índice JUL AGO SET

IGP-M (FGV) 1,0245 1,0382 1,0426

IGP-DI (FGV) 1,0288 1,0416 1,0423

* Correção anual. Multiplique  valor pelo índice

REAJUSTE DE ALUGUÉIS

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

SELIC ANUAL: 10,50%  | TJLP: 6,91%

BASE (R$) Alíq. % deduzir

AAté R$ 2.259,20 zero zero

De 2.259,21 até 2.826,65 7,5% 169,44

De 2.826,66 até 3.751,05 15% 381,44

De 3.751,06 até 4.664,68 22,5% 662,77

Acima de 4.664,68 27,5% 896,00

Dedução p/dependente: R$ 189,59; IR 2024:5ª parcela

vence em 30/09, com juros Selic de 3,57%

Período/ Poup. antiga Poup. nova Rem.

depósitos... até 3/5/12 part. 4/5/12 básica

10/8 a 10/9 0,5673 0,5673 0,0670

11/8 a 11/9 0,5711 0,5711 0,0707

12/8 a 12/9 0,5748 0,5748 0,0744

13/8 a 13/9 0,5748 0,5748 0,0744

14/8 a 14/9 0,5748 0,5748 0,0744

Ações % R$

Petrobras PN -0,11% 37,29 

Vale ON +2,84% 57,59 

ItauUnibanco PN +0,19% 37,38 

Bradesco PN -1,14% 15,62 

B3 S/A ON -2,49% 12,13 

Cogna ON +6,72% 1,43

IBOVESPA: +0,27% 134.676 pontos

Iene 142,29

Libra est. 0,77

Euro 0,91

Peso arg. 958,00

% dia compra venda % mês 

COMERCIAL -0,1% 5,6470 5,6480 +0,3%

PTAX  (BC) +0,2% 5,6381 5,6387 -0,3%

PARALELO 0,0% 5,5500 5,9800 +1,0%

TURISMO 0,0% 5,5500 5,9600 +1,0%

EURO +0,3% 6,2200 6,2217 -0,6%

R$/m2 JUL AGO %m %ano %12m

Paraná 2.396,21 2.402,82 0,28 4,62 5,03

Norte 2.333,69 - -0,79 3,87 11,10

Oeste 2.373,06 2.450,99 3,28 4,87 5,31

DÓLAR 11/09

POUPANÇA - TR

US$ 1 É IGUAL A: MOEDAS X REAL

BOVESPA 11/09 TABELA DO IR PREVIDÊNCIA COMP: JAN a DEZ

CUSTO DA CONSTRUÇÃO (CUB)

INDICADORES  ECONÔMICOS MERC. RURAL

I R$ 1856,94 

II R$ 1927,02 

III R$ 1989,86 

IV R$ 2134,88

Em reais. *Faixa II: empregados domésticos.

SAL. MÍNIMO PR (jan/24 a dez/24)

JUL AGO SET
TJLP (%) 6,91 6,91 6,91

Sal. mínimo 1.412,00 1.412,00 1.412,00

UPC 23,54 23,54 23,54

OUTROS INDICADORES

SOJA set/24 979,75 2,25 -0,9%

FARELO set/24 313,30 2,70 0,5%

MILHO set/24 380,50 1,00 1,0%

TRIGO set/24 563,75 5,00 3,9%

SOJA 124,20 0,5% 2,9% 123,00

MILHO 50,81 0,5% 1,6% 50,00

TRIGO 78,70 0,8% 4,1% 80,00

BOI GORDO 241,93 0,0% 3,5% 235,00

SUINO 8,68 0,1% 11,3% -

PREÇO PRODUTOR (DERAL/SEAB)

Em 11/09 PR DIA 30d. Casc.

Em Pontos. 1 ponto =1 centavo de dólar/bushel na soja

(27,2kg), milho e trigo (25,4kg) e US$ tonelada curta no

farelo (907kg). DIA: variação em pontos

Em 11/09 CONT. FECH. DIA 30d.

BOLSA DE CHICAGO

Em 11/09 PRAÇA R$/sc SEM 30d.

LOTES/ATACADO (AgDOSSIÊ:DINHEIRO)

SOJA Cascavel 132,00 -1,5% 3,1%

SOJA Paranaguá 141,00 2,2% 5,2%

MILHO Cascavel 54,00 0,0% 0,0%

Soja, milho e trigo sc 60kg, boi gor do arroba e frango kg 

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

Assalariado

Até um salário mínimo (R$ 1.412,00) 7,5%

De R$ 1.412,01 a R$ 2.666,68 9%

De R$ 2.666,69 a R$ 4.000,03 12%

De R$ 4.000,03 a R$ 7.786,02 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: calcule o valor da taxa

de cada intervalo de salário, e depois some os va lores

EMPREGADOR - Taxa de 12%(Pes. físicas)

Vencimento: consulte o INSS

MEI - Microempreendedor Individual 

Valor mínimo R$ 1.412,00 5% R$ 70,60

Valor máximo R$ 7.786,02 20%R$ 1.557,20

Segurados Especiais

Recolherão com 1,3% em cima do valor de suas

receitas brutas das produções rurais

Iene R$ 0,0334

Libra est. R$ 7,35

Peso arg. R$ 0,006

R$1: 1.373,25 guaranis
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Palavras cruzadas

Solução anterior

Mensagem do Dia

        

Horóscopo do dia
ÁRIES  21/3 a 20/4
Você começa o dia com foco no trabalho, mas toda 
essa impulsividade pode jogar contra os seus inte-
resses se não pensar nas coisas com calma. Ainda 
bem que essa vibe mais tensa passa e, à tarde, há 
boas chances de ter notícias positivas envolvendo 
a carreira. Animação no amor. 
Cor: PRETO Palpites: 04, 23, 22

TOURO  21/4 a 205
A Lua brilha em Capricórnio, e apesar de um ou 
outro desafio, não há motivo para se preocupar: 
tudo indica que a sorte favorece seus interesses. Só 
tenha cuidado para não gastar demais com bobei-
ras, afinal, o risco de prejuízo é real. No amor, capri-
che nas mensagens para seduzir. 
Cor: MARROM Palpites: 51, 26, 08

GÊMEOS  21/5 a 20/6
Com Sol e Júpiter trocando farpas, as diferenças 
com o pessoal de casa podem virar uma briga logo 
cedo se não tiver cuidado. É melhor respirar fundo 
e esfriar a cabeça, porque logo o astral melhora. No 
amor, a paixão tem tudo para crescer e apimentar 
as coisas na intimidade. 
Cor: AZUL-ESVERDEADO Palpites: 22, 31, 59

CÂNCER 21/6 a 21/7
A comunicação está em alta, mas ainda vale ter cui-
dado para não falar mais do que deve em algumas 
situações. Mas não se intimide porque logo o astral 
fica mais leve e você deve se entender melhor com 
todo mundo! A vida amorosa ganha mais roman-
tismo e companheirismo.
 Cor: AZUL-TURQUESA Palpites: 49, 23, 22

LEÃO 22/7 a 22/8
A dica é redobrar a atenção nas finanças, porque 
você pode começar o dia no prejuízo, ainda mais se 
emprestar dinheiro para um amigo. Ainda bem que 
a Lua em Capricórnio ajuda você a direcionar seu 
foco para o serviço. E com tanta coisa acontecendo, 
o amor talvez fique um pouco devagar.
Cor: CINZA Palpites: 50, 14, 13

VIRGEM 23/8 a 22/9
O dia começa com uma vibe tensa, e é melhor ficar 
na sua e evitar polêmicas, porque a Lua ilumina o 
seu paraíso astral e tudo deve passar rapidinho. 
À tarde, vale confiar na sorte, fazer uma fezinha e 
aproveitar para dar andamento em alguns proje-
tos. No amor, a sintonia cresce. 
Cor: ROSA Palpites: 54, 29, 20

LIBRA  23/9 a 22/10
Se depender das estrelas, há sinal de altos e bai-
xos, e você pode se chatear com situações que não 
dependem apenas de você. No serviço, tarefas roti-
neiras devem correr bem, ainda mais se ficar na sua 
e confiar em seu sexto sentido para fugir de ciladas. 
Boas vibes no amor. 
Cor: AMARELO Palpites: 48, 55, 21

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11
A Lua entra em Capricórnio nesta madrugada e 
garante raciocínio rápido e boas ideias no traba-
lho, Escorpião. Pela manhã, porém, talvez tenha 
que redobrar os esforços para não perder o foco 
nem deixar de lado prazos importantes. No amor, 
abra o seu coração. 
Cor: AMARELO Palpites: 54, 18, 45

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12
O risco de começar o dia de mau humor é real. 
Pegue leve e tente relevar algumas coisas. Ainda 
bem que logo as energias melhoram e até as finan-
ças saem ganhando! Tire um tempinho para orga-
nizar as contas e agarre uma chance de ganhar uma 
grana extra. Tudo ok no amor. 
Cor: CEREJA Palpites: 34, 46, 18

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1
A Lua entra em seu signo de madrugada, e traz 
energia de sobra para defender seus interesses e 
brigar pelo que quer. A diplomacia será o melhor 
caminho para você chegar onde deseja, e isso vale 
para a vida pessoal e para outras áreas. No amor, 
deixe diferenças de lado. 
Cor: MAGENTA Palpites: 54, 25, 43

AQUÁRIO 21/1 a 19/2
Com a Lua infernizando seu astral a partir de hoje, 
lidar com as pessoas não vai ser tão tranquilo 
quanto você gostaria. Vale confiar em seu sexto 
sentido para encontrar novas soluções e lidar com 
o que pintar pela frente. No amor, reforce os laços 
e tente superar as diferenças. 
Cor: BRANCO Palpites: 09, 36, 11

PEIXES 20/2 a 20/3
Pode faltar energia para conviver com o pessoal 
de casa, mas evite transformar um atrito bobo em 
algo mais sério. Ainda bem que o astral fica mais 
animado, e as amizades ganham destaque. Será 
divertido dar uma volta por aí para respirar novos 
ares e desestressar! No amor, controle o ciúme. 
Cor: PRATA Palpites: 02, 45, 56

                                                       

        

Crescente
11/09 - 03h05

Maringá
Londrina

PREVISÃO DO TEMPO
Quinta 12/9/2024

Nublado com 
pancadas de chuva Paranaguá

max 33
min 19

max 37 
min 22

Cascavel
max 34
min 22

Foz do Iguaçu
max 32
min 22

max 35
min 20

Curitiba
max 31
min 16

FASES 
DA LUA

Sexta 13/9/2024

Sábado 14/9/2024

Sol

Nova
02/10 - 15h49

Minguante
24/09 - 15h49

Cheia
17/09 - 23h34

Nublado  
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concurso: 3192Lotofácil

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução
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BANCO 12

BOP
CONECTAR

SENAERRE
RNIAGARA
CAINOE
ACABOMA

TREMORSER
LAIDOSO
ENTROS
TIESPOT

TRAMAOI
IPARCA

ACOLCHOAR
APOSSALA

D

Extensão
de água
como o
Pacífico

Entrar em
rede

(Inform.)

Nome da
letra "R"

Peça de
dominó

com seis
pintas

Cataratas
do (?): fica
entre EUA
e Canadá

Armação
da roda da
bicicleta

(?) de
terra: ter-

remoto

A índole da
bruxa nos

livros
infantis

Naquele
lugar;
acolá

Vias de
eliminação

do suor

Enfeite
para os
cabelos

Refletor de
luz comum
em shows

Antiga
caixa para

guardar
roupas

"Quem (?)
consente"

(dito)

História
de uma
novela
(fig.)

Osmar Pra-
do, ator de
"Amor Eter-
no Amor"

Consoan-
tes de

"aceso"

Divisão do
prédio

comercial

Mamífero roedor

Carrego 

(?) de disco, 
prova atlética de 

Olimpíadas

Dispositivo que dá
choque em invasores

de casas

Jon (?) 
Jovi, cantor

Muito
pequeno

Parte da
enxada

Mau
costume

Velho
Local dos

cultos
religiosos

Ente;
criatura
De + os
(Gram.)

Forrar com
espuma

Em
seguida

Construtor 
da Arca (Bíb.)
Antônimo

de "fechar" 

Na parte
interna

Gravata,
em inglês

Tomba; vai
ao chão

Classe (?):
elite

3/bon — tie. 4/spot. 7/niágara. 9/acolchoar.
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D

Extensão
de água
como o
Pacífico

Entrar em
rede

(Inform.)

Nome da
letra "R"

Peça de
dominó

com seis
pintas

Cataratas
do (?): fica
entre EUA
e Canadá

Armação
da roda da
bicicleta

(?) de
terra: ter-

remoto

A índole da
bruxa nos

livros
infantis

Naquele
lugar;
acolá

Vias de
eliminação

do suor

Enfeite
para os
cabelos

Refletor de
luz comum
em shows

Antiga
caixa para

guardar
roupas

"Quem (?)
consente"

(dito)

História
de uma
novela
(fig.)

Osmar Pra-
do, ator de
"Amor Eter-
no Amor"

Consoan-
tes de

"aceso"

Divisão do
prédio

comercial

Mamífero roedor

Carrego 

(?) de disco, 
prova atlética de 

Olimpíadas

Dispositivo que dá
choque em invasores

de casas

Jon (?) 
Jovi, cantor

Muito
pequeno

Parte da
enxada

Mau
costume

Velho
Local dos

cultos
religiosos

Ente;
criatura
De + os
(Gram.)

Forrar com
espuma

Em
seguida

Construtor 
da Arca (Bíb.)
Antônimo

de "fechar" 

Na parte
interna

Gravata,
em inglês

Tomba; vai
ao chão

Classe (?):
elite

3/bon — tie. 4/spot. 7/niágara. 9/acolchoar.

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução
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BANCO5

A B S
C A L C A R I O

E R R E N O N A
O M A C I O

A B U
S A O X A

A P C C C R
A C O L H E D O R

I R E N F I
A U T R E M

B A I L A R I N O
D E S T R A S

R I L U I S
E R M O V I

C A N A L I Z A R

Fora do
(?): sem
trans-
missão

Sucede 
à oitava

(?) de
família:
sustenta

o lar
(?)

Guevara,
herói

argentino

(?) player,
sucessor
do toca-

fitas
Aconche-

gante;
hospita-

leiro

(?) além:
exceder o
limite de 

A pior
colocação
da compe-

tição

Wi-(?): a
internet
sem fio

Profissio-
nal de
dança

Ivete San-
galo, can-

tora de
"Canibal"

Letra do
dígrafo em

"passe" 

Título
inglês

de nobreza 

Consoan-
tes de
"ruína"

São (?),
capital do
Maranhão

Instituição que con-
trola o sistema

monetário do país
Slogan ideológico

Que
contém
cálcio

Especiali-
dade da 

Esquadri-
lha da

Fumaça

Produz som
Mastiga

feito
o rato 

Aço ino-
xidável
(red.)

Nome da
letra "R"
Age com
excessos 

Suave 
ao toque
Imaginar;
presumir 

300, em
romanos

Formato de
cantoneiras

Em, em
espanhol
Conjunto

de vagões

Opõe-se à
"canhota"

Pôr rede
de água e

esgoto 

Desabi-
tado

Sílaba de
"caixa"

A piada de
mau gosto

Sufixo de
"formol"

Avistei;
enxerguei

Terceira incógnita
matemática

2/en — fi. 3/sir. 8/calcário. 9/acolhedor — bailarino.

Para aprender, é preciso amar a disciplina; é estupidez odiar 
a repreensão. O Senhor aprova a pessoa de bem, mas condena 

quem planeja o mal. A perversidade nunca traz estabilidade,  
mas a raiz dos justos permanecerá firme. Os planos do justo são 

corretos, mas os conselhos do perverso são traiçoeiros. 
Provérbios 12:1-3 e 5
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São Paulo – Só a vitória inte-
ressa ao São Paulo na parti-
da de volta da Copa do Brasil 
marcada para esta quinta-fei-
ra (12), às 21h45, na Arena do 
Galo, em Belo Horizonte. O 
atlético Mineiro venceu o jogo 
de ida por 1 a 0 e tem a vanta-
gem do empate. Além disso, o 
time volta a jogar em seu es-
tádio depois de duas semanas 
por conta de um trabalho de 
recuperação do gramado. 

O tricolor paulista conta-
rá com os retornos de dois 
jogadores que estiveram nas 
Eliminatórias – Lucas e Boba-
dilla – dando mais opções para 
que o técnico Zubeldia monte 
a formação titular. Outro fator 
que motiva os são-paulinos é 

que o jogo marca a partida de 
número 200 do atacante Calleri 
com a camisa do clube. 

O técnico Luís Zubeldía, que 
não tem jogadores suspensos, 
deve escalar o time com Rafael, 
Rafinha, Arboleda, Sabino e 
Wellington; Luiz Gustavo e Bo-
badilla (Marcos Antônio); Wel-
lington Rato (William Gomes), 
Luciano e Lucas; Calleri.

O time mineiro defende 
uma invencibilidade de seis 
anos sem perder como man-
dante no torneio nacional. 
Everson e Zaracho são desfal-
ques por lesão. Com os retor-
nos de Junior Alonso, Arana, 
Vargas e Alan Franco, o técnico 
Milito tem, praticamente, força 
máxima para a partida. 

São Paulo conta com reforços 
na decisão da vaga com o Galo

JOGAM HOJE  COPA DO BRASIL – QUARTAS
21h45 Atlético-MG  x  São Paulo
21h45 Flamengo  x  Bahia

BRASILEIRO SUB20 – SEMIFINAL
16h00 Cruzeiro  x  Fortaleza

A MELHOR DO MUNDO
A goleira Bianca 
Castagnaro, do Stein 
Futsal, foi eleita a melhor 
do mundo em votação feita 
no site Futsal Planet. É a 
segunda fez que ela fatura 
a premiação. A equipe 
cascavelense já havia sido 
protagonista em outros 
dois prêmios este ano: foi 
eleita a melhor equipe do 
mundo e também teve 
o técnico Marcio Coelho 
eleito como melhor técnico 
de futsal feminino. 

ASSESSORIA 

Classificação	 P	 J	 V	 E	 D	 GP	 GC	 SG	 %
1º Argentina 18 8 6 0 2 12 4 8 75
2º Colômbia 16 8 4 4 0 9 5 4 66
3º Uruguai 15 8 4 3 1 13 5 8 62
4º Equador 11 8 4 2 2 6 4 2 58
5º Brasil 10 8 3 1 4 9 8 1 41
6º Venezuela 10 8 2 4 2 6 7 -1 41
7º Paraguai 9 8 2 3 3 2 3 -1 37
8º Bolívia 9 8 3 0 5 10 15 -5 37
9º Chile 5 8 1 2 5 4 12 -8 20
10º Peru 3 8 0 3 5 2 10 -8 12 

ELIMINATÓRIAS DA COPA

Rio de Janeiro – A derrota 
para o Paraguai, por 1 a 0, na 
noite de terça-feira (10), foi a 
quarta do Brasil na atual Elimi-
natória para a Copa do Mundo. 
A marca negativa, no entanto, 
foi minimizada pelos membros 
da equipe, já que a Argentina 
também perdeu e os brasilei-
ros seguem na zona de classifi-
cação, com o quinto lugar. 

O revés para os paraguaios 
foi o primeiro de Dorival desde 
que chegou ao comando da 
Seleção Brasileira em janeiro. 
Ao todo, ele e sua comissão 
técnica somam, em dez jogos, 
quatro vitórias, cinco empa-
tes e uma derrota, com 14 gols 
marcados e nove sofridos.

“Temos que trabalhar e 
entender que precisamos de 
muito mais para que possa-
mos chegar ao nível que todos 
queremos. Nós estamos bus-
cando a todo custo. Não é sim-

ples, não é fácil, é trabalhoso, 
mas nós temos que intensi-
ficar para que encontremos 
rapidamente esse caminho”, 
reforçou.

A caminhada da Seleção 
Brasileira nas Eliminatórias 
continuará na Data Fifa de ou-

Rio de Janeiro - Bahia e Fla-
mengo se enfrentam às 21h45 
(horário de Brasília) desta quin-
ta-feira (12), no Maracanã. Como 
perdeu o jogo de ida por 1 a 0, 
o Tricolor precisa pelo menos 
devolver a vitória pela margem 
mínima para forçar uma dispu-
ta de pênaltis. Se quiser avançar 
no tempo normal, o Esquadrão 
tem de ganhar por dois ou mais 
gols de vantagem. Por isso os 
baianos prometem surpreen-
der e garantir a vaga, e quebrar 
o tabu do técnico Rogério Ceni 
contra o rubro-negro. 

O time teve dez dias para trei-
nar e terá como ausência os jo-
gadores Biel e Nicolás Acevedo, 
lesionados. Já Santiago Arias e 
Luciano Rodríguez estavam com 
suas seleções, mas não atuaram, 
e ficam à disposição. 

O Flamengo conseguiu tirar 
alguns de seus principais joga-
dores do departamento médico. 
Arrascaeta, Gabigol e Léo Perei-
ra estão de volta. Apenas De La 
Cruz, Cebolinha, Viña, Michael e 
Pedro são desfalques por lesão. 
Além disso, Varela, Pulgar, Ger-
son e Fabrício Bruno retornaram 
das seleções e vão para o jogo.  

São Paulo - O Time Brasil es-
treou com derrota na fase de 
grupos da Copa Davis em Bolo-
nha, na Itália. Jogando contra os 
anfitriões, João Fonseca e Thia-

go Monteiro perderam os dois 
jogos de simples do duelo por 2 
a 0. Assim, os italianos já garan-
tem a vitória sobre os brasileiros, 
antes mesmo da realização do 

jogo de duplas. João perdeu por 
6/1 e 7/6 [5] para Matteo Berreti-
ni, enquanto Monteiro foi supe-
rado por Matteo Arnaldi por 7/5, 
6[4]/7 e 7/6[5].  

Cascavel – A Liga Futsal anun-
ciou a tabela dos jogos das oi-
tavas-de-final da competição, 
que só será iniciada no mês 
de outubro por conta da par-
ticipação da Seleção Brasilei-
ra na Copa do Mundo.  Os oito 
primeiros colocados na fase 
classificatória têm a vanta-
gem do mando de quadra no 
segundo jogo. 

Em caso de resultados 
iguais nos dois jogos, have-
rá prorrogação, tendo o time 

mandante a vantagem de 
jogar pelo empate. A grande 
final será em Carlos Barbosa/ 
RS, no dia 15 de dezembro, e 
além da LNFTV e dos canais 
parceiros, terá transmissão ao 
vivo na Band.

Os jogos de ida estão mar-
cadas para o período entre 11 e 
15 de outubro. O Cascavel Fut-
sal recebe o Pato no dia 12, às 
20 horas. O jogo da volta está 
marcado para Pato Branco no 
dia 20, às 13h15. 

tubro. Durante o período, Do-
rival Jr. irá preparar a equipe 
para encarar o Chile, fora de 
casa, pela nona rodada, e o 
Peru, em Brasília, pela décima 
rodada. 

São Paulo precisa vencer para seguir na Copa do Brasil

Liga Futsal define 
tabela dos play-offs

A
S

S
E

S
S

O
R

IA

C
B

F

Brasil começa com derrota na Copa Davis

Bahia promete 
aprontar para
cima do Fla

Derrota não tira seleção da zona de classificação
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Recém-lançados na Europa, 
os veículos chegam ao mercado 
latino-americano com grandes 
novidades que aumentam a pro-
dutividade e o conforto para o 
motorista, com benefícios tam-
bém na economia de combus-
tível. A avançada conectividade 
da marca trouxe melhorias no 
I-See, tecnologia capaz de prever 
a estrada à frente. Agora, além de 
subidas e descidas, o sistema tam-
bém se adianta às curvas e rota-
tórias, antecipando as marchas 
de forma automática para otimi-
zar o desempenho e a segurança 
durante a viagem. Os novos Retro-
visores por Câmeras diminuem o 
arrasto aerodinâmico e contri-
buem para uma sensível redução 
no consumo, além de aumentar o 
campo visual. Outra inovação é o 
Monitoramento da Pressão e Tem-
peratura dos Pneus, com indica-
ções em tempo real ao motorista 
e gestores de frota.

“Dotado de muita tecnologia, 

segurança, robustez e com baixa 
manutenção, o Volvo FH é um 
ícone do transporte mundial e o 
caminhão mais vendido no Brasil 
há anos. As melhorias do modelo 
2025 deixaram o veículo ainda 
mais avançado”, declara Alcides 
Cavalcanti, diretor-executivo da 
Volvo Caminhões. Vários dos 
novos recursos estarão presentes 
também nos modelos 2025 do 
Volvo FM e do Volvo FMX.

RETROVISORES POR CÂMERAS
Uma das mais visíveis novida-

des são os Retrovisores por Câme-
ras, item opcional. Muito menores 
do que os espelhos óticos tradicio-
nais, esses novos componentes 
diminuem sensivelmente o arrasto 
aerodinâmico e trazem notável 
redução de consumo de combus-
tível e também menos ruído ao 
cortarem o ar. “Além dos ganhos 
em segurança, por conta da avan-
çada tecnologia de suas imagens, 
uma das principais metas da Volvo 

ao desenvolver esse novo sistema 
é contribuir para melhorar ainda 
mais o consumo de combustível, 
item de enorme peso na planilha 
de custos dos transportadores”, 
resume Jeseniel Valério, gerente 
de engenharia de vendas da 
Volvo. Ainda na parte externa, a 
Volvo promoveu alterações para 
aprimorar a aerodinâmica do 
caminhão e diminuir o impacto 
da resistência do ar. O caminhão 
também ficou mais bonito e com 
design mais moderno. Os proje-
tistas desenvolveram uma nova 
identificação de marca, tanto nos 
emblemas da potência como no 
famoso letreiro Globetrotter. No 
painel frontal, a mundialmente 
conhecida logomarca Volvo ficou 
maior e mais visível.

EVOLUÇÃO NO I-SEE
Mirando na constante necessi-

dade do transportador de buscar 
mais eficiência e maior produ-
tividade, a engenharia da Volvo 

Volvo FH 2025 traz 
avanços e recursos de 
inteligência artificial

introduziu um novo I-See, sis-
tema que utiliza a conectividade 
para identificar antecipadamente 
a topografia da estrada e escolher 
as melhores marchas, sempre de 
forma automática. No FH 2025, 
o dispositivo antecipa inclusive 
curvas e rotatórias. “É um avanço 
que traz mais previsibilidade para 
o condutor e proporciona maior 
economia de combustível e segu-
rança, pois a inteligência do soft-
ware facilita a condução”, destaca 
Valério. Introduzido pela marca no 
Brasil há mais de uma década, o 
I-See foi pioneiro no uso de inte-
ligência artificial e conectividade 
ativa para aprimorar o desem-
penho dos caminhões, conceito 
que aos poucos foi seguido por 
outros fabricantes. “Agora demos 
mais um salto tecnológico, com 
uso de dados em nuvem para 
reduzir a velocidade e antecipar 
as melhores marchas também 

antes das curvas, um recurso 
inédito no mercado brasileiro de 
caminhões”, assegura.

MELHORIAS DENTRO DA CABINE
Outro aprimoramento do 

Volvo FH 2025 ocorreu dentro da 
cabine, com uma nova base para 
o banco do motorista. A novi-
dade garante melhores ajustes e 
muito mais conforto no trabalho 
ao volante. “O foco no motorista 
é ponto de partida de todos os 
nossos projetos de ergonomia 
de cabine. O novo assento do 
condutor traz mais conforto nas 
longas viagens, com benefícios 
à segurança e à produtividade”, 
ressalta Glênio Karas, engenheiro 
de vendas da Volvo. Também são 
novos e mais ergonômicos a chave 
de ignição e o controle remoto do 
motorista. Novas tomadas USB-C 
garantem carregamento mais 
rápido de smartphones. 

DIVULGAÇÃO

Edição 14.433
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Notas

por Luiz Aparecido BandeiradaBandeirada
Turismo Nacional entra em fase decisiva 

O Turismo Nacional começa a entrar na reta final de uma imprevisível e empol-
gante temporada 2024. Em clima de decisão, regressa ao Rio Grande do Sul para 
correr entre amanhã e domingo no Autódromo Velopark, em Nova Santa Rita, na 
região metropolitana de Porto Alegre, com a disputa da 6ª etapa do campeonato e a 
penúltima rodada Sprint do ano. Levando em conta somente o campeonato Sprint, ao 
término da etapa do Velopark serão aplicados os descartes dos seis piores resulta-
dos de cada piloto. Desta forma, na tarde do próximo domingo serão conhecidos os 
competidores que vão avançar à rodada final da temporada com chances de título.

Anna Luiza
Uma das representantes 

femininas mais atuantes no 
kartismo nacional, Anna Luiza 
Pimpão recebeu apoio e motivação 
para o desenvolvimento de sua 
carreira. De hoje a sábado a piloto 
de Caraguatatuba, disputará o 
Open com foco na preparação 
para o Campeonato Brasileiro, 
competição mais importante da 
temporada, que será realizada 
em outubro, no Kartódromo 
Speed Park, interior de São 
Paulo. Na última semana o time 
ganhou reforço financeiro com o 
patrocínio da Auto Escola Objetivo, 
que aposta no talento de Anna 
Luiza Pimpão, que irá disputar 
a categoria F-4 Graduados. 

Erick Schotten 
Em um fim de semana em 

que mostrou competitividade e 
velocidade, o catarinense Erick 
Schotten (E-Rádios) conquistou 
sua segunda vitória na Stock 
Series, categoria de acesso à 
Stock Car Pro Series, a principal 
do automobilismo brasileiro. A 
5ª da temporada foi disputada no 
Autódromo Velopark, em Nova 
Santa Rita (RS). Erick Schotten, 
que compete na equipe W2 
Racing Pro GP, esteve rápido 
desde o início das atividades, 
na sexta-feira, quando foi o 2º 
colocado na divisão Rookie e 
4º na classificação geral. No 
treino classificatório conquistou 
o 11º lugar, conquistou o 
quinto lugar na corrida 1 no 
sábado e no domingo foi oitavo 
na corrida 2, o que lhe deu o 
direito de largar na pole position 
na corrida 3, com a inversão 
do grid dos oito primeiros. Ele 
largou na frente e liderou de 
ponta a ponta, conquistando 
uma importante vitória. 
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Brasil terá a maior delegação de
sua história no Mundial de Kart 

Caio Zorzetto, 
de São Miguel 
do Iguaçu, irá 
disputar na 
categoria OK 
Júnior no Mundial 
de Kart, que 
começa hoje, na 
Grã Bretanha 

A partir de hoje, 17 pilotos 
brasileiros estarão em busca de 
um sonho: conquistar um título 
mundial de kart. O Brasil terá a 
segunda maior delegação do 
Mundial FIA Karting e da Copa 
do Mundo de Kart OK N.

A disputa, que marca o ani-
versário de 60 anos do Mun-
dial de Kart (a primeira edição 
foi realizada em 1964 na Pista 
d’Oro em Roma, na Itália), 
acontecerá no Kartódromo PF 
International, em Grantham, 
na Grã Bretanha, com as Finais 
no domingo (15), ocasião em 
que kartistas brasileiros tenta-
rão repetir o feito que apenas 
quatro brasileiros conquis-
taram até aqui: Guga Ribas 
(1986), Gastão Fráguas (1995), 
Ruben Carrapatoso (1998) e 
Matheus Morgatto (2022).

Somando os competidores 
no Mundial e na Copa do Mundo 
OK N são 262 inscritos de 59 
países. Com seus 17 pilotos, a 
delegação brasileira estará atrás 
apenas dos donos da casa, com 
56 inscritos. A Itália aparece em 
terceiro, com 16.

COPA DO MUNDO (OK N)
Nº do kart Piloto/Equipe/Motor
401 Heitor Dall´Agnol Parolin/TM
402 Lucas Moura Parolin/TM
403 Enzo Prando Parolin/TM

MUNDIAL DE KART (OK JÚNIOR)
205 Augustus Toniolo Tony/Vortex
255 Victor de Alencar Parolin/TM
311 Marcelo Tortato CRG/IAME
319 Vinícius Ferro Parolin/TM
320 Lucas Correa LN/TM
321 Caio Zorzetto Tony/Vortex

MUNDIAL DE KART (OK)
6 Matheus Morgatto Birel Art/TM
8 Olin Galli CRG/IAME
23 Miguel Costa Parolin/TM
65 Enzo Nienkotter Parolin/DEA
78 Bernardo Bernoldi KR/IAME
80 Murilo Rocha KR/IAME
104 Gabriel Koenigkan Parolin/TM
106 Allan Croce CRG/IAME

Entre os brasileiros na dis-
puta, cinco integram a Acade-
mia CBA de Pilotos, prêmio 
que receberam por suas con-
quistas na Regional Cup Brasil, 
disputada em julho na Paraíba. 
Os cinco ganharam suas inscri-
ções e todos os equipamen-
tos (motor, kart), além de um 
mecânico da equipe de fábrica 
italiana Parolin, parceira da 
CBA nesta premiação.

No Mundial de Kart, a CBA 
terá como pilotos de sua aca-
demia o paulista Vinícius Ferro 
(OK Júnior) e o brasiliense 
Gabriel Koenigkan (OK FIA). Já 
na Copa do Mundo OK N, esta-
rão o paulista Enzo Prando, o 
mineiro Lucas Moura e o gaú-
cho Heitor Farias.

Os demais kartistas brasi-
leiros estarão nas categorias 
OK Júnior (Augustus Toniolo, 
Caio Zorzetto, Lucas Correa, 
Marcelo Tortato e Victor Alen-
car) e na OK FIA (Allan Croce, 
Bernardo Bernoldi, Enzo Nien-
kotter, Olin Galli, Matheus Mor-
gatto, Miguel Costa e Murilo 
Rocha).

BRASILEIROS CONFIRMADOS E SUAS CATEGORIAS:
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Fones (45) 3039-5001 w (45) 99912-8243

O empreendimento
que VOCÊ esperava!

R. Pernambuco, 1600 - Centro - Cascavel/PR

EDIFÍCIO

Rua Presidente Juscelino Kubitschek, 1724 
Centro – Cascavel – PR

22
PAVIMENTOS

91
APARTAMENTOS

02
SALAS 

COMERCIAIS

ESTRUTURA
w Área total: 13.576,16 m2

w Área de lazer equipada, 

   com + de 1.000,00 m2

w Áreas comuns mobiliadas 
   e decoradas

APARTAMENTOS

l 1 Suíte + 1 Quarto

l 1 Suíte + 2 Quartos

l 2 Suítes

l Studio

l Cobertura com 
    2 Suítes + 2 Quartos

Entrega:
Dezembro/2028



O Paraná
ruralrural

Quinta-feira 12/9/2024 - Suplemento Especial

 Curitiba - Foram prorrogadas 
as inscrições para produtores 
rurais interessados em partici-
par da Feira Sabores do Paraná. 
Agora, os interessados podem 
realizar a inscrição até a pró-
xima segunda-feira (16). Neste 
ano, o evento acontece de 28 
de novembro a 1º de dezembro, 
no salão de eventos do Museu 
Oscar Niemeyer, em Curitiba. 
Serão selecionados 80 empreen-
dedores rurais que terão a opor-
tunidade de mostrar sua produ-
ção para o público da Capital. 
Além da venda de produtos, a 
feira contará com aulas-show 
para divulgar a gastronomia e 
o turismo.

A Feira Sabores do Paraná é 
promovida pelo IDR-Paraná em 
parceria com a Secretaria Esta-
dual da Agricultura e do Abaste-
cimento, a Adapar (Agência de 

Defesa Agropecuária do Paraná), 
o Sistema Faep/Senar-PR e o 
Sebrae/PR.

Para participar da feira, os 
produtores devem atender a 
algumas exigências. A primeira 
delas é ter o CAF (Cadastro 
Nacional da Agricultura Fami-
liar) ativo. Além disso, toda 
agroindústria que trabalha com 
alimentos precisa ser regula-
rizada sanitariamente. Outra 
solicitação é de que os produ-
tos sejam rotulados, seguindo a 
legislação vigente. Já o artesa-
nato a ser apresentado precisa 
ter características de identidade 
regional ou usar matérias-pri-
mas da propriedade rural. 

Para realizar a inscrição, 
basta acessar o site do IDR-Pa-
raná ou procurar um escritório 
do Instituto e solicitar ajuda de 
um extensionista. As inscrições 

Paraná: Produção de frangos, 
suínos, ovos e leite cresce 
acima da média nacional

Curitiba - O desempenho da 
agropecuária paranaense na 
produção de carne de frango 
e de suínos, ovos de galinha e 
de leite ficou acima da média 
nacional na comparação entre 
2019 e 2024. O resultado fez com 
que o Paraná, que já ocupa a 
liderança ou vice-liderança nes-
tes segmentos, ampliasse a sua 
participação na produção geral 
destes produtos no Brasil.

As informações constam nos 
levantamentos oficiais do IBGE 
(Instituto Brasileiro de Geogra-
fia e Estatística) sobre a produ-
ção animal no País, cujos dados 
mais recentes foram divulgados 
neste início de setembro. 

Na pesquisa mais recente, 
referente ao 2º trimestre de 2024, 
foi confirmado que o Paraná atin-
giu novos recordes na produção 
de carne suína e de frango. O 
segmento em que o Paraná tem 
se destacado mais nos últimos 
anos é na produção de carne de 
frango. No primeiro semestre 
de 2024, mais de 1,1 bilhão de 
aves foi abatida no Estado, um 

aumento de 24,2% em relação 
as 898 milhões abatidas nos seis 
primeiros meses de 2019.

No mesmo intervalo de 
tempo, a produção cresceu 
12,3% em nível nacional (de 
2,8 bilhões para 3,2 bilhões), 
enquanto em Santa Catarina, 
que é o segundo maior estado 
produtor, a variação foi de 
7,4% (de 403 milhões para 433 
milhões).

OVOS
Em relação à produção de 

ovos de galinha, a concorrência 
do Paraná pelo topo é com São 
Paulo. No primeiro semestre de 
2024 os paulistas produziram 
595 milhões de dúzias, contra 
225 milhões dos paranaenses. 
Em 2019 eram 544 milhões dos 
paulistas contra 169 milhões 
dos produtores locais, ou seja, 
o Paraná agregou cerca de 56 
milhões de dúzias à produção, 
enquanto São Paulo juntou 
outros 51 milhões.

Até 2019, os mineiros ocu-
pavam o segundo lugar da 

Liderança ampliada
Há cinco anos, o Estado já era o maior produtor neste segmento, com 32% da produção nacional entre janeiro e 

junho de 2019. Apesar do bom número, o Paraná conseguiu ampliar ainda mais a sua liderança, sendo responsável 
por 35% de toda a carne de frango produzida no Brasil no primeiro semestre de 2024.

Também é com Santa Catarina que o Paraná divide as primeiras colocações na produção de carne suína, mas 
com papéis invertidos. Entre janeiro e junho de 2019, houve o abate de 4,6 milhões de suínos no Estado, contra 
6,2 milhões abatidos no mesmo período deste ano, o que representa um avanço de 37%. O índice semestral é 
praticamente igual do que os 37,9% de variação positiva obtida pelos vizinhos catarinenses, que passou de 6,1 
milhões para 8,4 milhões no mesmo intervalo.

Em todo o Brasil, o volume total de suínos abatidos passou de 22,7 milhões para 28,6 milhões no compara-
tivo dos seis primeiros meses de 2019 e 2024, uma alta de 26%. Com isso, a participação do Paraná no resultado 
nacional, que era de 20% há cinco anos, chegou a 22% neste ano.

produção nacional com 174 
milhões de dúzias produzidas 
no 1º semestre, contra as 169 
milhões de dúzias dos para-
naenses. Em 2020, os granjeiros 
paranaenses ultrapassaram os 
mineiros na produção semes-
tral e mantiveram a liderança 
desde então, chegando a 225 
milhões de dúzias produzidas 
entre janeiro e junho de 2024, 
contra 213 milhões de dúzias 
dos concorrentes.

Nestes cinco anos, a produ-
ção de ovos de galinha aumen-
tou 33,2% no Paraná, enquanto 

no Brasil o crescimento regis-
trado foi de 20,5% – passou 
de 1,9 bilhão para 2,2 bilhões 
de dúzias. No período, os ovos 
produzidos em solo paranaense 
aumentaram de 9% para 10% da 
representação nacional.

LEITE
Na pecuária leiteira, o 

Paraná, que ocupa a vice-li-
derança nacional, conseguiu 
ampliar em 13,2% a sua produ-
ção entre 2019 e 2024, passando 
de 1,57 bilhão de litros naquele 
ano para 1,77 bilhão no atual 

ciclo produtivo.
A situação no Estado segue 

uma tendência inversa do líder 
nacional, Minas Gerais, cuja pro-
dução caiu 1,1% em cinco anos 
(de 3 bilhões para 2,99 bilhões) 
e também do Brasil, em que a 
média geral se manteve prati-
camente estável, com queda 
de 0,1% (de 12,05 bilhões para 
12,04 bilhões de litros de leite). 
Com os recentes avanços, soma-
dos à retração de outros esta-
dos, o Paraná aumentou de 13% 
para 15% a sua participação no 
segmento.

Prorrogadas inscrições para a Feira Sabores do Paraná

estão abertas para empreende-
dores individuais e organizações 
como cooperativas e associa-
ções. Os empreendimentos com 
jovens rurais, até 29 anos, serão 
priorizados. 

A FEIRA 
A Feira Sabores do Paraná 

aconteceu de 2000 a 2014, 

sempre no Parque Barigui, em 
Curitiba. Depois de uma inter-
rupção o evento foi retomado, 
agora num formato mais com-
pacto. O objetivo é divulgar os 
produtos coloniais do Paraná, 
com destaque para a produção 
regional.

A gastronomia será o carro-
-chefe para divulgar as atrações  

turísticas paranaenses durante 
a feira. O visitante terá à dispo-
sição seis pratos quentes para 
consumir no local, além de 
duas sobremesas e duas bebi-
das típicas.

Também serão realizadas, no 
salão de eventos, aulas-show 
de culinária, com ingredientes 
disponíveis na feira ou alguma 
cultivar desenvolvida pela pes-
quisa do IDR-Paraná. Cada aula-
-show terá o número máximo de 
30 participantes e a inscrição é 
gratuita. 

A abertura da feira será no dia 
28 de novembro, às 16h, no vão 
do Museu Oscar Niemeyer. De 
sexta a domingo o evento estará 
aberto ao público sempre das 
10h às 22h e a entrada é gratuita.

A lista com os expositores 
classificados será divulgada a 
partir do dia 20 de setembro.

IDR

AEN
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Vinhos e queijos: Catálogo incentiva 
‘degustação’ de produtos do Paraná
Curitiba - Um catálogo desen-
volvido por especialistas nas 
áreas de produção de queijos 
e vinhos está contribuindo com 
a valorização dos produtos pa-
ranaenses. A Cartilha de Degus-
tação dos Queijos do Sudoeste 
é uma iniciativa do programa 
Inova Queijo Sudoeste do Pa-
raná, parceria entre a UTFPR 
(Universidade Tecnológica 
Federal do Paraná) – Campus 
Francisco Beltrão, a Aprosud 
(Associação dos Produtores de 
Queijo Artesanal do Sudoes-
te do Paraná),o Sebrae/PR, a 
Secretaria da Agricultura e do 
Abastecimento e IDR-PR (Insti-
tuto de Desenvolvimento Rural 
do Paraná - Iapar-Emater).

A cartilha traz uma avalia-
ção sensorial de alguns queijos 
paranaenses feita pelo queijista 
Tiago Pascoal, jurado de con-
cursos e vice-presidente da 
Associação dos Queijistas do 
Brasil. A avaliação apresenta 
as principais características de 
cada um, como produtor e mu-
nicípio de origem; tipo do quei-
jo e tipo de leite; classificação e 
tempo de maturação; descrição 
visual quanto ao tipo de casca 
e massa; descrição tátil quan-
to à consistência e textura no 
paladar; descrição olfativa e 
descrição gustativa/aromática 
quanto ao sabor do queijo em 
gráfico teia.

Para completar o conteúdo, 
há sugestões de harmonização 
dos queijos com os vinhos do 
Paraná. A proposta foi elabora-
da pelo sommelier Wagner Ga-
bardo, executivo da VINOPAR 

Turismo Rural
A coordenadora estadual de Turismo Rural do IDR-Paraná, Terezinha 

Busanello Freire, que já realizou oficinas de harmonização de queijos 
e vinhos em eventos agropecuários, avalia que o Sudoeste é um 
exemplo de organização dos produtores de queijos. Para ela, o catálogo 
representa a valorização do trabalho árduo dos produtores de leite e 
dos vitivinicultores, além de aguçar o interesse dos turistas em visitar 
os roteiros vinculados aos produtos apresentados. “Queremos fazer o 
Paraná ser conhecido pela produção de queijos e vinhos, atraindo cada 
vez mais turistas para o nosso Estado, e assim gerar novos negócios, 
emprego e renda no campo”, diz.

Alguns dos queijos selecionados no catálogo integram a Rota do 
Queijo do Paranaense, projeto do Estado que dá visibilidade ao produto 
e oferece experiências turísticas que incluem visitas guiadas pelas 
propriedades, aprendizado sobre a produção agropecuária, degustação, 
refeições e hospedagem, além de proporcionar momentos de lazer em 
meio à natureza. “As agroindústrias que levam a sério a qualidade de 
seus produtos, associada com atividades contemporâneas como o 
turismo rural, tendem a se desenvolver mais rapidamente e com maior 
perspectiva de crescimento”, explica a coordenadora.

Cascavel - Em um mercado ex-
tremamente competitivo, impri-
mir um novo conceito é metade 
do caminho para uma empre-
sa dedicada ao segmento do 
agronegócio. O maior desafio é 
fazer com que o produtor rural 
se sinta em casa. Essa é a pro-
posta oferecida pela Astra Re-
tentores e Vedações. Segundo 
o administrador Marco Aurélio 
Harter, o projeto foi planejado 
minuciosamente para atender 
o produtor rural muito além dos 
serviços oferecidos pela empre-
sa. “Oferecemos um diferencial 
ao produtor, como uma exten-
são da sua casa. Com certeza, 
esse é um projeto inovador do 
mercado agrícola para Casca-

vel e toda região”, reforçou Har-
ter. A empresa oferece peças de 
marcas bastante conhecidas 
e de referência no mercado e 
que fazem parte do dia a dia 
do campo. “Aqui, temos tudo o 
que o produtor precisa para ter 
um bom resultado no campo”, 
frisou.

A nova sede fica na Avenida 
Tancredo Neves, 1.739, em Cas-
cavel. Fundada em 2012 pelo 
empresário Ivan Alberto Harter, 
a Astra é uma empresa cascave-
lense e familiar. Com um grande 
acervo de mais de 15 mil varie-
dades de retentores, reparos, 
mangotes, bandas de compacta-
ção, acoplamento, telescópios, 
buchas, peneiras, dosadores, 

gaxetas, raspadores, rolamen-
tos, entre outros, a Astra comer-
cializa uma linha importante de 
reposição de peças para o ma-
quinário do campo. “Recebemos 
o produtor que nos traz a peça 
de amostra, analisamos, identi-
ficamos o produto, e então ofe-
recemos uma nova para que ele 
faça a troca necessária”, explicou 
o diretor e proprietário. 

“Temos uma equipe prepara-
da para ajudar nossos clientes a 
encontrar a peça que precisam, 
seja no atendimento presencial 
no balcão, no delivery, na loja 
online ou por meio dos nossos 
representantes, que estão dis-
tribuídos em vários estados do 
país”, lembrou Marco Aurélio. 

Empresa de Cascavel inova no atendimento ao produtor rural

 IDR-PR/DIVULGAÇÃO

- Associação dos Vitiviniculto-
res do Paraná, que identificou 
a combinação ideal entre os 
sabores paranaenses. Ele conta 
que a diversidade de sabores 
dos queijos coloniais chamou 
a atenção, e destaca a quali-
dade dos produtos. “Procurei 
contemplar desde uvas emble-
máticas para a vinicultura do 
Paraná, como o caso da casca 
dura, bordô, niágara, e também 
incluir os vinhos finos. O Paraná 
está muito diverso em estilos 
de vinhos, com espumantes, 
brancos, rosés, tintos mais 
leves e tintos encorpados”, ex-
plica.

No catálogo, há 17 queijos 
de Dois Vizinhos, São Jorge 
D’Oeste, Santo Antônio do Su-
doeste, Chopinzinho, Manfri-
nópolis, Santa Izabel do Oeste, 
Pinhal de São Bento, Francis-
co Beltrão, Sulina e Itapejara 
D’Oeste e 17 tipos de vinhos de 
Apucarana, Bituruna, Campo 
Largo,  São José dos Pinhais, 
Mariópolis, Palotina, Francisco 
Beltrão, Bandeirantes, Quatro 
Barras e Colombo.

Para o presidente da Apro-
sud, Claudemir Roos, essa di-

vulgação traz benefícios para o 
setor queijeiro tanto como ati-
vidade econômica quanto no 
turismo, atraindo produtores 
pelo potencial e excelência da 
região Sudoeste. “Prova disso 
são os nossos resultados em 
concursos. No Prêmio Queijo 
Brasil, em Blumenau, a Aprosud 
teve 24 queijos inscritos e, des-
ses, 19 ganharam medalhas. 
Isso acaba não somente incen-
tivando os produtores a inves-
tir cada vez mais em qualidade, 
mas também é uma forma de 
nos apresentar ao público con-
sumidor”, diz.

APOIO
O catálogo foi apresentado 

em agosto, durante o lança-
mento do Inova Queijo 2024, 
em Itapejara D’Oeste, quando 
também aconteceu uma degus-
tação. O evento técnico do pro-
grama está previsto para 21 de 
novembro, no Centro de Even-
tos do município, com apoio do 
Estado.

O Inova Queijo integra o 
Programa Inova em Ação, que 
apoia as queijarias e queijei-
ros do Sudoeste em diversos 

setores da atividade, desde a 
produção da matéria-prima, 
até a fabricação, marketing e 
mercado. O programa inclui a 
realização de cursos de queijos 
artesanais, a organização da 
APROSUD, o Programa de Indi-
cação Geográfica do Queijo do 
Sudoeste do Paraná, o fortale-
cimento do turismo, a assistên-
cia técnica aos produtores de 
leite e aos queijeiros nas suas 
agroindústrias.

 “O tema escolhido para o 
Inova Queijo neste ano é “Ex-
periências”, então traremos 
experiências do conhecimento 
da produção do queijo do Su-
doeste do Paraná; sua história 
e seu sabor. O evento irá tra-
zer também os produtores de 
leite”, explica Rosane Dalpiva 

Bragato, gerente regional de Ex-
tensão do IDR-Paraná em Pato 
Branco. “Esse catálogo tem 
o objetivo de dar visibilidade 
aos queijos e vinhos, mostrar 
para a sociedade o que temos 
de qualidade, sabor e diversi-
dade, que podemos competir 
de igual para igual com outras 
regiões e inclusive com outros 
países”, completa.

Ela explica que o Sistema 
Estadual de Agricultura ofere-
ce apoio na organização dos 
produtores de queijos, na as-
sistência técnica aos produto-
res de leite e de queijos, nos 
processos legais de sanidade e 
de regularização das queijarias, 
na qualificação da produção, 
na articulação, organização e 
execução dos eventos.  
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Soja: R$ 123,00 
Milho: R$ 50,00 
Trigo: R$ 80,00 
Feijão Carioca: R$ 250,00 
Feijão Preto: R$ 350,00 
Boi em pé (Arroba): R$ 230,00 
Vaca em pé (padrão corte): R$ 215,00 
Suíno em pé não integrado: FORA 
Suíno vivo R$ 8,46 (PR) 
Leite: R$ 2,73 (Litro/Julho) 
Tilápia: R$ 8,01 kg (Oeste do PR) 
Frango congelado: R$ 8,50 
Pinto de corte: R$ 2,50 
Pinto de postura: R$ 6,00 
Ovo médio (30 dz) - tipo 3: FORA 
Ovino em agosto (kg/vivo/cordeiro) R$ 12,06 
Dólar: R$ 5,65
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Brasília – A CFIA (Agência Canadense 
de Inspeção Alimentar) comunicou ao 
Ministério da Agricultura e Pecuária a 
aprovação da atualização do CSI (Cer-
tificado Sanitário Internacional) para 
exportação de carnes frescas desossa-
das e produtos cárneos processados 
crus, derivados de bovinos, de origem 
Brasileira, para o Canadá. 

Com a aprovação, poderão exportar 
os produtos os estados do Rio Grande do 
Sul, Paraná, Acre, Rondônia, além de 14 
municípios nos estados do Mato Grosso 
e cinco no Amazonas que são reconhe-
cidos, desde 2021, como livres de febre 
aftosa sem vacinação pela OMSA (Orga-
nização Mundial de Saúde Animal).  

Nesses locais, atualmente há onze 
estabelecimentos habilitados a expor-
tar produtos cárneos de bovinos. Já 
Santa Catarina, único estado reconhe-
cido pelo Canadá como livre de febre 
aftosa sem vacinação, possui apenas 
um frigorífico habilitado.  “A retomada 
deste mercado já era aguardada pelo 
setor de proteína animal do Brasil, 
principalmente para esses estados, 
que desde a abertura do mercado ca-
nadense, em março de 2022, não es-
tavam autorizados a exportar carne 
bovina crua para o Canadá em razão 
da não vacinação de seus rebanhos”, 

Cascavel - Diretores da Coopavel rece-
beram, nesta semana, representantes 
de quatro cooperativas agropecuá-
rias da Argentina. O presidente Dilvo 
Grolli destacou o determinante papel 
das cooperativas no desenvolvimento 
econômico e social de suas comunida-
des, citando como exemplo a Coopa-
vel, que, com seus 53 anos de história, 
conta com oito mil cooperados e 7,2 mil 
colaboradores.

“Onde há uma cooperativa em ativi-
dade, o IDH (Índice de Desenvolvimento 
Humano) daquela comunidade é maior 
e são mais numerosas e melhores as 
oportunidades de emprego e renda ofe-
recidas à população”, afirmou Dilvo. O 
presidente falou também sobre o Show 
Rural Coopavel, uma vitrine de tecnolo-
gia que há 36 anos insere inovações no 
campo, com foco em maior produtivi-
dade, rentabilidade e sustentabilidade, 
e da força do movimento cooperativista 
no Paraná e no Brasil.

Durante a visita, gerentes de áreas 
da Coopavel fizeram apresentações 
sobre diversas frentes de atuação da 
cooperativa. Eles compartilharam infor-
mações sobre o Show Rural Coopavel 
(verão e inverno), Biocoop, Coopclean, 
falaram das áreas de fertilizantes, se-

Representantes de cooperativas argentinas 
visitam Coopavel e compartilham experiências

mentes e serviços da Nutriagro, bem 
como sobre a Unicoop (Universidade 
Coopavel). Os integrantes da comitiva 
argentina tiveram ainda a chance de 
fazer visita técnica ao Moinho de Trigo 
da Coopavel.

QUATRO COOPERATIVAS
Os representantes das cooperativas 

do país vizinho aproveitaram para com-
partilhar um pouco de suas realidades. 
A Cotagro Sal, com sede em General Ca-
brera, província de Córdoba, conta com 
1,3 mil associados e 27 centros distri-
buídos em seis regiões do Centro-Sul 

de Córdoba e San Luis. Com mais de 15 
unidades de negócios, que vão de agri-
cultura de precisão à produção de bio-
combustíveis, a Cotagro desempenha 
papel relevante no apoio à economia 
local e regional.

Outra das presentes foi a Coopera-
tiva Agropecuária Unificada Limitada 
de Elortondo, localizada no Sul da 
província de Santa Fé, que conta com 
400 sócios e 35 funcionários. Além do 
armazenamento de grãos e venda de 
insumos aos cooperados e produtores 
rurais da área abrangida, a cooperativa 
também oferece assessoria técnica e 

serviços sociais à sua comunidade.
A Cooperativa Agrícola Limitada La 

Violeta, com sede no Norte da província 
de Buenos Aires, município de Ramallo, 
destaca-se por suas seis filiais e aproxi-
madamente 700 sócios. Focada na co-
mercialização de grãos e venda de ferti-
lizantes, a La Violeta tem uma presença 
forte no setor agrícola de sua região.

DIVERSIFICADA
Por fim, a Cooperativa Agrícola e 

Pecuária de Monje, situada no Sul da 
província de Santa Fé, conta com uma 
estrutura diversificada, incluindo a fa-
bricação de alimentos balanceados, a 
comercialização de suínos e a produção 
de biodiesel. Com 250 sócios e 50 fun-
cionários, a cooperativa tem um papel 
vital no desenvolvimento agrícola e 
energético dessa região da Argentina.

A visita reforçou os laços entre a Coo-
pavel e as cooperativas argentinas, mos-
trando como o modelo cooperativista 
pode ser uma alavanca de desenvolvi-
mento para o agronegócio em toda a 
América Latina, destacou o presidente 
Dilvo Grolli. A recepção aconteceu no 
Espaço Impulso, hub de inovação para 
o agronegócio resultante de parceria da 
Coopavel com o Itaipu Parquetec. 

ASSESSORIA

Comitiva argentina visitou Moinho de Trigo da Coopavel

ressalta o ministro da Agricultura e Pe-
cuária, Carlos Fávaro. 

Já em relação à carne cozida, foi re-
tirada a exigência de vacinação. Desta 
forma, qualquer estabelecimento habi-
litado, independentemente do estado 
de origem, pode exportar o produto ao 
Canadá.   “Além dessa conquista para o 
setor, estamos junto da Embaixada do 
Brasil no Canadá buscando a retirada 
dessa exigência da vacinação também 
para a carne crua”, informa o secretário 
de Comércio e Relações Internacionais do 
Ministério da Agriculura, Roberto Perosa. 

Em 2023, o Brasil exportou carne bo-
vina no valor de mais de 10,541 bilhões de 
dólares, correspondendo a 2,28 milhões 
de toneladas. O Canadá importou US$ 
39 milhões em carne bovina brasileira 
(8.192.380 kg), registrando um aumento 
de 18% em comparação com 2022.

Canadá retoma a importação 
de carne bovina brasileira
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Curitiba - Acessar o crédito 
ainda é um desafio para boa 
parte dos agricultores familiares 
ou aqueles que têm pequenas 
propriedades no Paraná. Muitos 
não conseguem, devido a restri-
ções como a falta de titulação de 
propriedades e dificuldades para 
obter aval de terceiros para ga-
rantia em instituições financeiras. 
A boa notícia é que o governador 
Carlos Massa Ratinho Junior san-
cionou, nesta semana, a Lei n.º 
22.136 , que atualiza o Fundo de 
Aval Garantidor da Agricultura 
Familiar e, com isso, amplia as 
opções de garantia para viabilizar 
operações de crédito dos peque-
nos agricultores.

“O Estado está viabilizan-
do uma oportunidade para 
que essas famílias de agricul-
tores possam captar recursos 

com taxas de juros baixas para 
investir em seus negócios e 
com isso aumentar a produ-
ção, a agroindustrialização e a 
comercialização”, destacou o 
governador. “Ter crédito hoje é 
determinante também na eco-
nomia rural, para agregação de 
valor da produção, ganho de 
escala e para expansão da ativi-
dade econômica”.

O Fundo de Aval Rural dispo-
rá inicialmente de cerca de R$ 6 
milhões para serem utilizados 
como garantia, valor que permite 
alavancar até R$ 60 milhões em 
operações de crédito para aten-
der agricultores familiares que 
hoje não possuem salvaguardas 
suficientes para apresentar aos 
agentes financeiros.

A gestão do Fundo de Aval 
Rural é exercida pela Fomento 

Paraná, a quem cabe, além da 
gestão contábil e financeira, a 
honra e a cobrança dos avais 
prestados. “A Fomento sempre 
foi e continuará sendo parcei-
ra no desenvolvimento do agro 
paranaense”, afirma o dire-
tor-presidente da instituição, 
Vinícius Rocha.

“O Fundo de Aval Rural é um 
instrumento importante, que a 
partir desta atualização legisla-
tiva permitirá à Fomento Paraná 
dar início a operações no âmbito 
do crédito rural, com a criação de 
uma linha de microcrédito rural”, 
explica o presidente.

Segundo ele, a nova linha be-
neficiará pequenos produtores e 
produtoras rurais paranaenses 
dos municípios que integram o 
programa  Rota do Progresso. 
“Especialmente da agricultura 

Curitiba – A Fipe (Fundação 
Instituto de Pesquisas Eco-
nômicas), contratada pela 
Secretaria de Estado do Plane-
jamento para realizar estudos 
sobre potencialidades e es-
tratégias de desenvolvimento 
para as cadeias do hidrogênio 
renovável (H2R) e do biogás no 
Estado, recebeu, até sexta-fei-
ra (6), contribuições de partes 
interessadas no setor voltadas 
à priorização de medidas na 
área. O panorama foi divulgado 
ontem (11) pela pasta.

A consulta, que teve 13 
contribuições altamente qualifi-
cadas, partiu dos 40 temas mais 
relevantes para esse mercado 
levantados pela Fipe a partir 
de diversas entrevistas com in-
teressados, que servirão de 
base para uma matriz de prio-
rização para entregas. Foram 
consultados produtores rurais, 
industriais, cooperativas, asso-
ciações e institutos de inovação, 
que possibilitaram identificar 
oportunidades de melhoria, de 
fomento, as limitações, fragili-
dades, desafios e o panorama 
atual, as tendências e as expec-
tativas na área.

Entre algumas iniciativas 
consideradas previamente como 
prioritárias estão a criação de 
certificações de capacitações; 
a disseminação de modelos de 
negócios e cases de sucesso no 
setor de biogás e biometano; 
a expansão/revisão do Progra-

Paraná recebe contribuições técnicas 
sobre a cadeia de energias renováveis

ma RenovaPR; a atualização 
do Guto Silva, secretário de Es-
tado do Planejamento, explica 
que este movimento visa orga-
nizar o Estado para que toda 
a cadeia voltada a essas ener-
gias seja sustentável em longo 
prazo, contribuindo para que o 
Paraná se consolide como um 
exemplo de sustentabilidade. 
“O Paraná já fez a transição 
energética 1.0, nossa matriz de 
geração de energia já é limpa, e 
foi reconhecido, pela quarta vez 
consecutiva, o Estado mais sus-
tentável do Brasil, criando um 
ambiente de negócio para que 
empreendimentos se instalem 
aqui com esse selo verde”, disse.

Rodrigo Régis, consultor da 
Fipe, ressaltou que essas contri-
buições serão levadas ao comitê 
e vão estimular e agilizar a cons-
trução de uma cadeia e um 
mercado de energia no Paraná. 
“Levantamos as principais dores 
ou pontos de melhoria e come-
çamos a criar um roadmap para 
implementação, identificando 
40 iniciativas para isso, que 
agora serão categorizadas como 
prioritárias ou não, complexas 
ou de retorno rápido para o Es-
tado”, disse Régis, assinalando 
que as contribuições recebidas 
serão levadas para apreciação 
do comitê.

Os principais objetivos das 
medidas do Governo do Para-
ná são propiciar um ambiente 
de produção competitivo no 

Estado, com foco na geração 
de oferta, impacto técnico cien-
tífico, regional, ambiental e 
econômico e o aumento na de-
manda por essas energias.

As cadeias produtivas que 
deverão ser impactadas por 
esses incentivos são a produção 
de fertilizantes, a siderurgia e a 
metalurgia, a produção de com-
bustíveis e a química.

HIDROGÊNIO VERDE
Recentemente, a Fipe atua-

lizou as ações realizadas em 
relação ao H2R desde o ano pas-
sado no Paraná, como o Fórum 
do Hidrogênio Renovável e o 
BRDE Sustentável - Fomento de 
Crédito para Investimentos no 
Setor, além de Decretos e Re-
gulações, a Lei do Hidrogênio 
Renovável (Lei 21.454), a cria-
ção da frente parlamentar na 
área, isenções junto ao Conselho 

Nacional de Política Fazendária 
(Confaz) e benefícios visando 
desonerar a cadeia.

Em 2024 foi instituído o Co-
mitê de Governança, tiveram 
continuidade as ações da Copel 
e Sanepar e foi criado o NAPI 
H2 (Novo Arranjo de Pesquisa 
e Inovação), além de ter sido 
realizado o Evento Chamada 
Estratégica ANEEL (Hidrogênio 
Renovável), anunciada a re-
tomada do trabalho da ANSA 
Fertilizantes e instalada a MoU 
Hycom, voltada ao H2R.

Entre as ações estruturan-
tes apontadas com destaque 
na atualização dos estudos da 
Fipe sobre o H2R, estão as ini-
ciativas na área de siderurgia, 
como da Companhia Siderúrgica 
Nacional (CSN); na de energia; 
na de fertilizantes, com a Fábri-
ca de Fertilizantes Sapopema; e 
na área de gás, com a Potencial 

SAF: Evento com a Compagas.

BIOGÁS
Já em relação ao biogás, 

fonte energética que converte o 
passivo ambiental em ativo eco-
nômico por meio do tratamento 
de substratos, a atualização 
da Fipe mostra que o Paraná 
também ganhou ações para con-
solidação desse setor e a difusão 
da cadeia energética.

Em 2023, os destaques no 
setor foram a criação, pelo Go-
verno do Estado, de incentivos 
tributários e adesões a convênios 
que concedem crédito presumi-
do para aquisições, isentam de 
ICMS algumas operações e redu-
zem o ICMS em saídas internas 
com biogás e biometano. Neste 
ano, destacaram-se ainda a difu-
são do setor, a criação de frente 
das Energias Renováveis voltada 
ao desenvolvimento sustentável 
do Paraná; a abertura de 2° Cha-
mada Pública pela Compagas 
para contratação de biometano; 
a estruturação de plano para o 
setor e o decreto que difere o 
ICMS nas operações de biogás e 
biometano realizadas no Paraná.

Em relação ao biogás e 
biometano, Guto Silva explica 
que o Paraná alcançou, neste 
ano, quase 500 usinas em fun-
cionamento e uma política de 
estímulo que será ampliada dos 
dejetos de proteína animal para 
os dejetos provenientes do setor 
sucroalcooleiro e celulose.  

AEN

Estado renova Fundo de Aval para garantia 
em financiamentos à agricultura familiar

familiar, que além de acesso a 
crédito em condições adequadas 
para investimento em melhoria 
de sua produção, com apoio do 
Estado do Paraná, poderão ter o 
FAR como garantia para seus fi-
nanciamentos”, finaliza.

ASSOCIATIVISMO
Criado em 2004 pela Lei 

14.431, o Fundo de Aval limi-
tava-se a garantir os riscos de 
operações contratadas por agri-
cultores pessoa física. A partir 
da alteração estão incluídas as 
associações e cooperativas que 

reúnem os agricultores enqua-
drados no Programa Nacional 
de Fortalecimento da Agricultu-
ra Familiar (Pronaf).

“Isso é importante porque 
estamos estimulando cada vez 
mais que os agricultores fa-
miliares se associem ou que 
pertençam a uma cooperativa 
da agricultura familiar, na qual 
têm mais condições de conse-
guir recursos e comercializar 
seus produtos”, disse o secretá-
rio de Estado da Agricultura e do 
Abastecimento, Natalino Avance 
de Souza. 

 AEN
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 SÚMULA DE REQUERIMENTO 
DE LICENÇA DE INSTALAÇÃO 

STARLAND BIOENERGIAS LTDA torna 
público que irá requerer ao Instituto Água e 
Terra, a Licença de Instalação para fabrica-
ção de adubos e fertilizantes organo-mine-
rais a ser implantada sobre a Fazenda Nossa 
Senhora do Iguaçu, Linha Nova União, CEP: 
85.840-000 no município de Céu Azul - PR.

 SÚMULA DE CONCESSÃO 
DE LICENÇA PRÉVIA 

STARLAND BIOENERGIAS LTDA torna 
público que recebeu do Instituto Água e Ter-
ra, a Licença Prévia - LP, com validade de 
17/06/2026, para fabricação de adubos e ferti-
lizantes organo-minerais, sobre a Fazenda Nos-
sa Senhora do Iguaçu, Linha Nova União, CEP: 
85.840-000, no município de Céu Azul - PR.

BMW 32 0I 2012
Preta,Gasolina, 70 mil km, interior 
em Couro Caramelo, 4 pneus Goo-
dyear Novos, Luxuosa, Completa, 
Higienizada, Espelhada, Impecável. 
R$ 72.000,00 F: (45)99988-3377  CI-
211948.

JEEP COMPASS LIMITED
2018, Preto, Flex, Automático, Lu-
xuoso, Completo, Higienizado, Es-
pelhado, Impecável. PASSAGEM 
POR LEILÃO. R$ 99.000,00 F:(45) 
99988-3377  CI-211947.

VENDE-SE SANTA FÉ 2014
Único dono. Tem nota fiscal de 
concessionária em nome do atual 
vendedor, com sistema ECO, (eco-
nomia de combustível), preta, pneus 
novos, bancos de couro novos, mul-
timídia nova, inteiramente revisada, 
higienizada, motor trocado (docu-
mentado), com 60.000 km. Preço 
90% tabela Fipe e, dinheiro, aceita 
troca por veículo menor valor, mas 
também por 90% tabela Fipe.  Valor 
R$85.000,00. Fone: (45)988055017 
ou (45)988055016.  CI-211501.

CAPTIVA SPORT
185cv, 2010, Prata, Bancos em Cou-
ro, Luxuosa, Completa, Higieniza-
da, Espelhada, Impecável. PASSA-
GEM POR LEILÃO. R$ 29.000,00 
F: (45) 99988-3377  CI-211955.

CAPTIVA SPORT 2.4
16V 185cv, 2014, Azul, Bancos 
em Couro, Luxuosa, Completa, Hi-
gienizada, Espelhada, Impecável. 
PASSAGEM POR LEILÃO. R$ 
29.000,00 F: (45) 99988-3377  CI-
211954.

OMEGA CD 3.6
V6 24V 255cv, 2005, Prata, Luxu-
oso, Completo, Higienizado, Es-
pelhado, Impecável. PASSAGEM 
POR LEILÃO. R$ 25.000,00 F: 
(45) 99988-3377  CI-211952.

OMEGA CD 3.6 BLINDADO
V6 24V 255cv, 2005, Prata, Luxu-
oso, Completo, Higienizado, Es-
pelhado, Impecável. PASSAGEM 
POR LEILÃO. R$ 23.000,00 F: 
(45) 99988-3377  CI-211953.

OMEGA FITTIPALDI 3.6
V6 24V 292cv, 2011, Preto, Gasoli-
na, Luxuoso, Completo, Higieniza-
do, Espelhado, Impecável. PASSA-
GEM POR LEILÃO. R$ 59.000,00 
- F: (45) 99988-3377  CI-211949.

OMEGA FITTIPALDI 3.6
V6 24V 292cv, Blindade, 2011, Pre-
to, Gasolina, Luxuoso, Completo, 
Higienizado, Espelhado, Impecá-
vel. PASSAGEM POR LEILÃO. 
R$ 49.000,00 F: (45) 99988-3377  
CI-211951.

OMEGA FITTIPALDI 3.6
V6 24V 258cv Blindado, 2008, Pre-
to, Gasolina, Luxuoso, Completo, 
Higienizado, Espelhado, Impecá-
vel. PASSAGEM POR LEILÃO. 
R$ 39.000,00 F: (45) 99988-3377  
CI-211950.

RANGER XLS 2.2 4X4
2018, Prata, Diesel, Cabine Dupla, 
Automática, Capota Marítima, Pro-
tetor de Caçamba, Engate Removí-
vel, Som, Pneus Novos, Higieniza-
da, Espelhada, Impecável. PASSA-
GEM POR LEILÃO R$ 135.00,00 
F: (45) 99988-3377  CI-211946.

ALUGA-SE 
APARATAMENTO

No centro, 180m², com 1 suíte, 02 
quartos, bwc social e quarto empre-
gada c/ bwc, sala para 02 ambientes 
e cozinha ampla, área de serviço e 
01 vaga de garagem, valor a combi-
nar. Tratar Rua Afonso Pena, 1636 
apto. 301/302. Fone (045) 99856-
6706/99963-4358.  CI-212047.

W. SERAFIM VENDE
Vende apart. No Universitário, 6° 
andar com elevador, 2 quartos mais 
dependências churrasqueira na sa-
cada com total de 61m² área total 
sendo 50m² área privativa por ape-
nas R$ 250.000,00 maiores infor-
mações. F: (45) 99922-7904 Willian 
Serafim CRECI 19806f CI-211963.

W. SERAFIM VENDE
Apart. no Centro, 11° andar com 
elevador, 3 quartos sendo 2 suítes, 
mais dependências, churrasqueira 
na sacada com total de 350m², área 
total sendo 177m², área privativa 
por apenas R$ 1.550.000,00. Infor-
mações F:(45)9 9922-7904. Willian 
Serafim. CRECI19806f  CI-211975.

W.SERAFIM VENDE
Prédio por R$ 1.100.000,00 sendo 
um conjunto de kit nets na região 
do Universitário. Contendo mais de 
370m² dividido em 10 unidades, já 
alugadas com renda atual de aprox. 
R$ 8.000,00l, para maiores infor-
mações F: (45)99922-7904. Willian 
Serafim, creci19806f  CI-211970.

VENDE-SE OU TROCA-SE
Lote com casa em alvenaria, com 7 
cômodos, medindo 437m². Desmem-
brados e escriturados. Na cidade de 
Laranjeiras do Sul, Bairro São Fran-
cisco. Aceito casa em Laranjeiras ou 
em Cascavel de menor valor como 
parte de pagamento. Preço a combi-
nar. F: (42)98401-0447.  CI-211989.

W. SERAFIM VENDE
Vende casa no Jardim União com 1 
suite 2 quartos mais dependências, 
com sobra de terreno por apenas 
R$ 330.000,00 F: (45) 99922-7904 
Willian serafim Creci 19806f.  CI-211956.

W. SERAFIM VENDE
Vende sobrado no Maria Luíza próxi-
mo a av. Carlos Gomes terreno con-
tendo 420m² sendo 15m de frente com 
área construida de 400m² por apenas 
R$ 1.400.000,00 maiores informações 
F: (45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f    CI-211961.

W. SERAFIM VENDE
Vende sobrado no Country, com 
124m² de construção sendo em con-
domínio, 1 suÍte, 2 quartos mais de-
pendências. Próximo a Rua Manaus, 
fácil acesso ao centro e saídas para 
rodovias. Por apenas R$ 590.000,00. 
F: (45) 99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.
  CI-211969.

W. SERAFIM VENDE
Vende sobrado no Tropical com 
aprox. 150m² de área construída, 
sendo 98m² averbado, suíte, 2 quar-
tos, vaga para 2 carros, alguns mó-
veis planejados, ambientes clima-
tizados, ótima localização, rua sem 
saída, por apenas R$ 620.000,00. 
Agende sua visita, F: (45) 99922-
7904 Willian Serafim CRECI 
19806f.  CI-211966.

W.SERAFIM VENDE
Vende casa no Pioneiros Catari-
nense com 135m² de construção e 
terreno com 360m² por apenas R$ 
650.000,00. F:(45) 99922-7904 
Willian Serafim creci 19806f  CI-211957.

ALUGA-SE SALA 
COMERCIAL

Ótima localização no bairro Neva, 
56m², no pavimento térreo, sem 
condomínio.Tratar com o proprietá-
rio. Fone: (45) 99856-2939  CI-211939.

W. SERAFIM VENDE
Vende imóvel (industrial, comer-
cial) frente BR 277 com aprox. 15m 
de testada para a mesma, área total 
de aprox. 1.050m² contendo um bar-
racão de aprox. 270m², ótima locali-
zação por apenas R$ 1,200.000,00. 
F: (45) 99922-7904  Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-211967.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende lote com 360m² no Bras-
madeira, Rua Rio Bonito. R$ 
190.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-211944.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende lote com 455m² (13x35) no 
Cancelli, Rua Alcir da Motta, mu-
rado (preservação permanente). R$ 
249.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-211942.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende Lote com 1050m² (25x42) na 
região Central, Rua Vitória, 770. R$ 
2.290.000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-211945.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende Área com 4.633m² no 14 de 
Novembro, frente para a Rua Souza 
Naves Sul, a 300m da Petrocon, ao 
lado da Metalúrgica Turmina, R$ 
2.200,000,00. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-211940.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende lote com 270m² (10X27) no 
Santo Onofre, Rua Tupinambás, 
divisa com o Santa Cruz, (preser-
vação permanente). R$ 130.000,00. 
F: (45) 99155-6699 CRECI J07222.  
CI-211943.

IMOBILIÁRIA PARANHOS
Vende lote com 962m² (17,50x55) no 
Country, Rua Rio Grande do Norte, 
entre as Ruas 13 de Maio e Tiraden-
tes. R$ 2.000.000,00. Aceita carros 
e parcelamento. F: (45) 99155-6699 
CRECI J07222.  CI-211941.

W. SERAFIM VENDE
Área industrial ou comercial de 
21.000m² por apenas R$ 180,00 m². 
Informações (45)9 9922-7904 Willian 
Serafim. CRECI 19806f  CI-211976.

W. SERAFIM VENDE
Vende terreno no Bairro Siena me-
dindo 10x20 plano com frente sol 
nascente por apenas R$ 235.000.00 
Para maiores informaçõe F:(45) 
99922-7904 Willian Serafim CRE-
CI 19806f  CI-211964.

W. SERAFIM VENDE
Terreno no condomínio Paysage 
Felicita, medindo 10x20 totalizando 
200m², por apenas R$ 340.000,00. 
Informações (45)9 9922-7904 
Willian serafim. Creci 19806F;  CI-
211971.

W. SERAFIM VENDE
Imóvel comercial na região do Ato 
Alegre, terreno com área de 360m² e 
área construída de 300m² por apenas 
R$ 1.300.000,00. Informações (45)9 
9922-7904 Willian serafim. Creci 
19806F;  CI-211972.

W. SERAFIM VENDE
Terreno no Alto Alegre, medin-
do 13x40 totalizando 520m² aci-
ma do nível da rua por apenas R$ 
550.000,00. Informações (45)9 
9922-7904 Willian serafim Creci 
19806F  CI-211973.

W. SERAFIM VENDE
Vende fazenda de 330 alq. prox. 
Cascavel com 70 alq. mec. com ex-
trutura para pecuária pronta, sendo 
piquetes, barracões,reservatórios de 
água, casas por apenas 1.200 sacas 
de soja por alq. F: (45) 99922-7904 
Creci 19806f  CI-211959.

W. SERAFIM VENDE
Vende terreno com 200m² em con-
domínio fechado, localizado em 
Cascavel-PR, acesso pelo prolon-
gamento da avenida Barão do Rio 
Branco, próximo ao Ceasa, sendo 
uma das regiões que mais cresce, 
o condomínio conta com portaria, 
salão de festas, estacionamento 
para visitantes, cerca elétrica, li-
berado para construção, com vá-
rias casas já em andamento, ótima 
opção para investimento ou para 
construção de seu lar, com uma 
linda vista da cidade, por apenas 
R$ 220.000,00. F: (45) 99922-
7904 Willlian Serafim. CRECI 
19806f.  CI-211968.

W. SERAFIM VENDE
Vende chácara de 2 alq. sendo área 
de pastagem excelente para sua 
futura Casa de Campo por apenas 
R$ 700.000,00, aceita troca até 
60% do valor. F: (45) 99922-7904 
Willian Serafim CRECI 19806f.  
CI-211960.

W. SERAFIM VENDE
Vende chácara de 20.000m² prox. 
Carlos Gomes, sentido Rio da Paz, 
sem benfeitorias, com rio no fundo, 
sendo uma área plana mecanizada 
e com uma reserva de mata nativa 
por apenas R$ 950.000,00. F: (45) 
99922-7904. Willian Serafim CRE-
CI 19806f  CI-211958.

W. SERAFIM VENDE
Chácara com 2 alq. sendo aprox. 
1,5 alq. mec. em Cascavel a aprox. 
3 km da BR 277, ótima localiza-
ção, com casa de alvenaria, casa 
de madeira, reserva de mata nati-
va, apenas R$ 800.000,00. Infor-
mações (45)9 9922-7904. Willian 
Serafim. CRECI 19806f  CI-211977.

W. SERAFIM 
VENDE

Vende fazenda de 50 alq. com 
aprox. 10 alq. mec. em Santa Te-
reza, bem localizada, por apenas 
45.000 sc de soja, podendo ser 
negociado, entrada mais 3 anos. F: 
(45)  99922-7904 Willian Serafim 
CRECI 19806f.  CI-211965.

ALUGA-SE BARRACÃO
Bairro Neva, Rua Pio Xll, 505, 04 sa-
las, 350 metros dois salões, poço semi  
artesiano, com ar condicionado. Espa-
ço fechado para estacionamento, todo 
murado. Tratar fone (45) 99112-2633. 
9 9966-9045.  CI-211962.
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A P O I O

S A L V E  U M A  V I D A ,  G A N H E  U M  A M I G O .

ME ADOTA!

@ongsouamigo
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